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ПРАВДА ЗЕМНАЯ 
И ПРАВДА НЕБЕСНАЯ

АИСТАМ НАДО 
ПЛАТИТЬ 

ПОБОЛЬШЕ
В новом году в России обещают как сле-

дует взяться за демографию — ведь прези-
дент неоднократно заявлял, что перед нами 
стоит задача повышения рождаемости. В то 
же время специалисты уже давно говорят о 
катастрофической «демографической яме», 
подобной которым не было в стране с 90-х. 
Как показывает практика, побудить семьи 
запланировать еще одного малыша могут 
только щедрые меры поддержки со стороны 
государства. Все остальные аргументы не 
работают. Или, по крайней мере, работают 
не для всех.

Семья и рождение детей — вопросы су-
губо личные, но кое-что остается единым 
для всех российских женщин. Например, 
федеральные меры поддержки — прежде 
всего повышение максимального размера 
пособия по беременности и родам для рабо-
тающих женщин, оно же «декретные выплаты». 
Итак, верхняя планка «декретных» в 2025 году 
повысится в 1,4 раза. Максимум, который 
может получить работающая мама в случае 
нормальной одноплодной беременности, — 
794 355 рублей. При осложненных родах (к 
ним относится и кесарево сечение) — 885 139 
рублей. При многоплодной беременности — 
1 100 750 рублей.
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Нет, все-таки Трамп не-
исправим — и в плохом, и в 
хорошем смысле. «Путин хо-
чет со мной встретиться», 
— надменно заявил избран-
ный президент США. Верно, 
хочет. Но вот вопрос: а не 
хочет ли сам Трамп встре-
титься с ВВП? Ответ: хочет, 
и, надо полагать, ничуть не 
менее сильно. Но не будем 
цепляться к выражениям. 
Они в данном случае глу-
боко второстепенны. Пер-
востепенным — или даже 
первостепенным в квадрате 
— является то, что попытка 
мирного урегулирования 
нынешнего глобального 
кризиса стартанет с места 
в карьер вскоре после инау-
гурации Трампа 20 января. И 
заявления самого без пяти 
минут американского ли-
дера, и более осторожные 
комментарии представителя 
Кремля Дмитрия Пескова не 
оставляют в этом плане про-
стора для сомнения.
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СХВАТКА НЕ НА ЖИЗНЬ, 
А НА СМЕРТЬ

Победивший в рукопашной боец 
из Якутии Андрей Григорьев 

стал Героем России
Одним из первых бойцов СВО, которому было при-

своено звание Героя России в 2025 году, стал ефрейтор из 
39-й мотострелковой бригады, уроженец Якутии Андрей 
Григорьев. История этого награждения очень необычна. 
Оно могло не состояться, если бы не появилось  в Сети 
2 января видео рукопашного боя не на жизнь, а на смерть 
нашего бойца с украинским десантником.
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ПОДВЕЛИ 90-ЛЕТНИЕ СГНИВШИЕ 
КОММУНИКАЦИИ

Почему виллы голливудских звезд 
выгорели, как дома экономкласса

Неконтролируемые пожары, 
которые буквально выжгли дотла 
дорогие районы Лос-Анджелеса, 
обнажили сразу ряд критических 
проблем — это не только климат 
и нехватка пожарных расчетов, 
но дешевый материал, из кото-
рого стоят местные дома. Как 
рассказал в беседе с «МК» мно-
го лет проживавший в Амери-
ке военный эксперт Станислав 

Крапивник, полыхнувшие в 
одночасье «картонные» виллы 
строились не только в районах 
среднего класса, но и у всемирно 
известных голливудских звезд. 
По его словам, Лос-Анджелесу 
крупно повезло, что он не вы-
горел полностью, — ведь пред-
посылки к этому были.
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В усадьбе Ла-Гранж на окраине Женевы в июне 2021 года 
встречались президенты РФ и США. Теперь же встреча 
лидеров двух держав вряд ли состоится в Швейцарии.

«ЦЕПЛЯЛАСЬ ЗА ЖИЗНЬ»: 
НЕ СТАЛО 
ЕВГЕНИИ ДОБРОВОЛЬСКОЙ 
Лучшие роли актрисы и воспоминания 
друзей и коллег

AP

Первая роль 
актрисы 

в фильме 
«Клетка для 

канареек». 
1983 год.

На возможной 
встрече 

лидеров России 
и США будут 
обсуждаться 

вопросы 
глобальной 

безопасности

«ГЛОБУС УКРАИНЫ» 
НЕ ПОНАДОБИТСЯ
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Встреча в Хельсинки. Лето 2018 года. ИНДЕКСАЦИЯ С ОГОВОРКАМИ
Бюджетники столкнулись с неожиданными 

изменениями зарплат
С 1 января в России проиндек-

сировали зарплаты бюджетников 
на 13,2%: работники социальных 
учреждений, педагоги, медики 
и другие специалисты получили 
ощутимую прибавку к доходам. Од-
нако многие категории госслужа-
щих, включая судей и прокуроров, 

пока остались за бортом — их ждет 
индексация только осенью. Хватит 
ли таких мер для стабильной жизни 
в условиях высокой инфляции и что 
ждет бюджетников в ближайшей 
перспективе?
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Дежурная бригада: Анна РАЧИНСКАЯ, Юлия ГРИШИНА, Светлана РЕПИНА, Августин СЕВЕРИН и др.

ЮНЫЙ СЫН ГАРМОНИСТА 
ПОГИБ ИЗ-ЗА ЛЮБОВНОГО 

ТРЕУГОЛЬНИКА?
17-летний сын извест-

ного российского гармо-
ниста найден мертвым в 
одном из городов на юго-
востоке Подмосковья 10 
января.

Как выяснил «МК», тело 
юноши с травмами, ха-
рактерными для суицида, 
обнаружили под окнами 
многоэтажки около 23.00. 
Врачам «скорой помощи» 
спасти парня не удалось 
— смерть констатировали 
на месте. 

Погибший учился в 
Музыкальном училище 
эстрадного и джазового 
искусства и был старшим 
сыном профессиональ-
ного музыканта, гармо-
ниста, педагога Россий-
ской академии музыки 
им. Гнесиных. В семье 
кроме него воспитыва-
ются трое детей (млад-
шему сыну три месяца). 
По характеру молодой 

человек был замкнутый, 
стеснительный, с отцом 
и матерью практически 
ничем не делился. 

Как выяснилось, при-
мерно год назад под-
росток познакомился с 
девочкой, которая ему 
очень понравилась, но 
своих чувств он ей не вы-
сказывал. Не так давно 
он узнал, что она встре-
чается с другим. Скорее 
всего, это стало причиной 
трагедии. Когда родите-
ли с остальными детьми 
уехали на дачу, он решил 
покончить с собой.

Известно, что за не-
сколько минут до этого 
он попрощался по теле-
фону со всеми друзьями 
и той самой девочкой. По 
факту случившегося воз-
буждено уголовное дело, 
следователи изучают со-
держание предсмертных 
записок.

В ЯНВАРЕ МОСКВИЧЕЙ ЖДЕТ 
КОСМИЧЕСКОЕ ШОУ НА НЕБЕ

Целый калейдоскоп ред-
ких космических явлений 
смогут наблюдать в небе 
на протяжении всего ян-
варя жители столичного 
региона.

Как стало известно «МК», 
первым зрелищным собы-
тием станет противостоя-
ние Марса. Вплоть до 16 
января Красная планета 
будет выстраиваться в 
одну линию с Землей и 
Солнцем, становясь осо-
бенно яркой.

В этих же числах можно 
будет наблюдать метеор-
ный поток Квадрантиды, 
впервые описанный в 1825 
году. Сделал это итальян-
ский ученый и астроном 
Антонио Брукаласси: он на-
писал в своей работе, что 
в начале января заметил 
в небе множество светя-
щихся тел, которые назвал 
падающими звездами. 
Они пересекали атмос-
феру, создавая обильный 

метеорный поток.
Затем то же явление на-

блюдали и другие астро-
номы, которые пришли к 
выводу, что поток появ-
ляется ежегодно в одни 
и те же даты. Его назвали 
Квадрантидами, посколь-
ку радиант потока (точка 
в небе, откуда летят ме-
теоры) расположен в со-
звездии так называемого 
Стенного Квадранта.

Ну и, наконец, 21 янва-
ря состоится масштабный 
парад планет. В этот день 
Марс, Юпитер, Уран, Вене-
ра, Нептун и Сатурн будут 
видны на небе. Астрологи 
рекомендуют искать пла-
неты с 21 по 25 января в 
темное время суток. Че-
тыре из них (кроме Урана 
и Нептуна) можно будет 
наблюдать без телескопа. 
28 января к параду присо-
единится Меркурий, и все 
семь планет (кроме Земли) 
будут видны на небе.

ЩЕНКА ЗАКОЛОЛИ ВИЛАМИ 
ПО ПРИЧИНЕ НЕПРИЯЗНИ

Расследованием жутко-
го убийства 8-месячного 
щенка по кличке Сара в де-
ревне Козловка городского 
округа Зарайск во время 
новогодних праздников 
заняты стражи порядка. 
Несчастное животное 
сначала кололи вилами, а 
затем на удавке волочили 
по земле и привязали к де-
реву умирать. 

Как стало известно «МК», 
умирающую собаку нашли 
дети. Они услышали жа-
лобное скуление, увидели 
окровавленное животное и 
побежали к взрослым про-
сить помощи. Увы, сделать 
уже было ничего нельзя.

Как оказалось, Сара в тот 
злополучный день сорва-
лась с карабина — владель-
цы обычно привязывали 
ее на длинный поводок у 
будки — и убежала в де-
ревню. Там ее и поймали 
живодеры.

Хозяева, местные жи-
тели и зоозащитники об-
ратились с заявлением 
в полицию. Они просили 
участкового проверить на 
причастность к случивше-
муся приезжую из Тамбо-
ва. Женщина уже не один 
раз выказывала неприязнь 
к животным. Не так давно 
она обещала расправиться 
с коровой, которая шла по 
деревенской улице.

ЧТОБЫ СНЯТЬ ПЕНСИОНЕРКЕ ПЕРСТЕНЬ, 
ПРИШЛОСЬ РЕЗАТЬ ПО-ЖИВОМУ

Частью организма едва 
не стал для 60-летней жи-
тельницы Богородского 

округа 
любимый 
перстень. 
Женщи-
на носила 
аксессуар 
больше 20 
лет, и он 
начал не-
заметно 
врастать в 
палец.

Как ста-
ло известно «МК», в один 
прек расный момент 

пенсионерка поняла, 
что она не может снять 
кольцо даже при помощи 
мыла. Оно так глубоко во-
шло в мягкие ткани, что 
избавиться от аксессуа-
ра стало просто невоз-
можно. При этом носить 
вещицу становилось все 
больнее и больнее, палец 
сильно опух. Страдали-
це пришлось обратиться 
в больницу, а медики уже 
вызвали на помощь спа-
сателей.

На помощь пришли ра-
ботники 259-й пожарно-
спасательной части Мо-
соблпожспас. Осмотрев 
конечность, спасатели 
обезопасили палец пла-
стиной, а затем мак-
симально осторожно 
распилили украшение, 
п е р и о д иче с к и о с т у-
жая металл в холодной 
воде. После этого ме-
дики смогли оказать 
женщине необходимую 
помощь.

ИСТОРИЧЕСКИЙ ФЛИГЕЛЬ УСАДЬБЫ ТАТИЩЕВА 
ПЛАНИРУЮТ ОТРЕСТАВРИРОВАТЬ

Привести в порядок одно 
из старейших зданий на Пе-
тровском бульваре, правый 
флигель усадьбы Татищева 
— Катуара, хотят столич-
ные реставраторы. Ста-
ринное здание не только 
отреставрируют, но и осо-
временят.

Усадебный комплекс со-
стоит из нескольких зда-
ний, непосредственно на 
Петровский бульвар выхо-
дят три из них — это главное 
здание и два флигеля. Се-
рьезная реставрация глав-
ного здания была проведе-
на в 2016–2017 годах (за 
реализацию проекта была 
вручена премия «Москов-
ская реставрация»), фли-
геля до сих пор ожидали 
своей очереди.

Сейчас реставраторы 
решили взяться за правый 
флигель. В планах, в част-
ности, — ремонт покрытия 

кровли с 
заменой 
металли-
ческого 
покрытия 
и дере-
вянной об-
решетки. 
Также пла-
нируется 
устрой-
ство ме-
талличе-

ского ограждения кровли 
с кирпичными тумбами по 
эскизам 1884 года, сде-
ланным вскоре после пере-
стройки здания.

Будут восстановлены 
утраченные и поврежден-
ные элементы декора фа-
садов, поверхность кирпич-
ных стен по периметру на 
уровне цоколя. Трещины 
на стенах будут зачищены 
и заполнены специаль-
ным составом. Их очистят 
от старой штукатурки, по-
кроют новой, затем глад-
кие поверхности покроют 
краской.

Кроме того, реставра-
торы собираются восста-
новить металлические ко-
ваные ворота по эскизам 
аналогов, а также опорные 
кирпичные тумбы для на-
вешивания этих ворот.

В интерьерах планируется 

реставрация сохранивших-
ся печей, карнизов потол-
ков, фрагментов историче-
ского паркетного покрытия, 
белокаменных подоконни-
ков, исторических дверей, 
лестничных ступеней на 
двух внутренних лестни-
цах.

АБИТУРИЕНТАМ КОЛЛЕДЖЕЙ ХОТЯТ РАЗРЕШИТЬ 
ПОДАВАТЬ ДОКУМЕНТЫ ОНЛАЙН

Расширить список аби-
туриентов, которые смогут 
воспользоваться супер-
сервисом «Поступление 
в вуз онлайн», предлага-
ет Минпросвещения РФ. 
Сейчас этим сервисом 
пользуются абитуриенты 
вузов страны, ведомство 
планирует подключить к 
нему и претендентов на 
поступление в средние 
профессиональные за-
ведения.

Суперсервис действу-
ет уже не первый год, и 
если поначалу его соз-
датели и пользователи 

сталкивались с опреде-
ленными трудностями, 
то сейчас он работает как 
часы. Суть его работы — в 
том, что абитуриент пода-
ет через портал Госуслуг 
все необходимые для при-
ема документы, а прием-
ная комиссия решает, до-
пускать или не допускать 
его к экзаменам. Затем 
вывешиваются списки 
всех допущенных. После 
этого абитуриент при-
езжает к назначенному 
времени в желаемый вуз 
и сдает экзамены.

Такая система очень 

удобна тем молодым лю-
дям, которые стремятся 
поступить в вуз другого 
города, так как им не при-
ходится тратить время на 
поездку для сдачи доку-
ментов.

До сегодняшнего дня это 
правило распространя-
лось только на поступаю-
щих в вузы, абитуриентам 
колледжей и техникумов 
приходилось приезжать 
к потенциальному месту 
учебы дважды. Если но-
вое правило будет введе-
но, эту несправедливость 
устранят. 

ПАЦИЕНТ СГОРЕЛ 
В БОЛЬНИЧНОЙ ПАЛАТЕ

Пациент инфекционной 
клинической больницы №2 
на востоке Москвы зажи-
во сгорел 12 января. Он 
поступил в медицинское 
учреждение, чтобы выле-
чить заболевание дыха-
тельной системы. 

Как стало известно «МК», 
57-летний приезжий из 
Амурской области, который 
в столице вел бродяжниче-
ский образ жизни, попал в 
больницу 7 января. Меди-
ков вызвали его знакомые 
из пункта обогрева для 
бездомных на Иловайской 
улице (его курирует центр 
социальной адаптации 

имени Елизаветы Глин-
ки). У бродяги кружилась 
голова, он жаловался на 
слабость. Обследовавшие 
его врачи «03» заподозри-
ли у него серьезное забо-
левание легких и отвезли 
в больницу.

12 января около восьми 
часов утра пациенты пала-
ты, где лежал мужчина, за-
били тревогу: все помеще-
ние было в дыму и огне, а 
гость столицы охвачен пла-
менем. Несчастный скон-
чался от тяжелых ожогов.

Следователи выясняют, 
что послужило причиной 
возгорания.

telegram:@mk_srochno
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Чудом не сгорела заживо 59-летняя парик-
махер, вышедшая утром 11 января из дома, 
чтобы встретить из поликлиники родствен-
ника.

Несчастье произошло около 10.00, когда 
женщина шла по Валдайскому проезду 

мимо дома 8. Здесь два курьера, развозящие про-
дукты, заправляли мотоцикл топливом. В какой-то 
момент бутылка с бензином упала и загорелась. Один 
из курьеров пнул ее ногой, чтобы емкость отлетела от 
них подальше. 

Однако сделал он это так неудачно, что горящая 
бутылка с расстояния в пять метров попала прямо в 
голову прохожей. На даме загорелись шапка, волосы 
и куртка. К счастью, серьезных травм москвичка не 
получила, но пострадали одежда и шевелюра.

Курьеры помогли сбить огонь, а затем поехали вместе 
с женщиной в отделение полиции. Там в итоге стороны 
примирились: пострадавшая, получив компенсацию, 
решила, что она не имеет претензий. 

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”
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Г о р о д с к а я 
усадьба на Пе-
тровском 
бульваре была 
построена в 
1786 году по 

заказу сына известного 
русского историка Васи-
лия Никитича Татищева, 
действительного статско-
го советника Евграфа Ва-
сильевича, вскоре после 
разрушения проходивше-
го здесь участка Белого 
города. Автор проекта — 
предположительно знаме-
нитый Матвей Казаков. 
Зато достоверно известно, 
что в 1869 году при новом 
хозяине, купце 1-й гильдии 
Льве Ивановиче Катуаре, 
здание было перестроено 
по проекту архитектора 
Александра Каминского.

Сегодня в зданиях быв-
шей усадьбы находятся 
учреждения образователь-
ного, исследовательско-
го и медицинского про-
филя.
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Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP

Организаторы конкурса 
спортивных фотографий 

World Sports Photography Awards подве-
ли его итоги в 2025 году. В соревнова-
нии приняли участие 2200 мастеров из 
почти ста государств мира. Самыми 
зрелищными снимками признаны, в 
частности, «Зебры, которые не идут по 
зебре», «Гуляющий по облакам серфер» 
и «Грязное регби».

ИНИЦИАТИВА

КАДР

НЕДВИЖИМОСТЬ

ПОГОДА

Председатель Государ-
ственной думы Вячеслав 
Володин направил в Коми-
тет по здоровью проект о 
запрете продажи элек-
тронных сигарет и жидко-
стей для них. 66% россиян 
с депутатом согласны. В 
опросе Superjob приняли уча-
стие 1600 граждан старше 18 
лет из 365 городов страны. 
По данным социологов, дамы 
поддерживают инициативу 
чаще мужчин (72% против 
60%), а россияне от 35 до 44 

лет — чаще молодежи до 34 
лет (76% против 59%). Чем 
выше доход, тем активнее 
соглашаются со спикером 
респонденты. Люди, зара-
батывающие до 50 тысяч ру-
блей в месяц, голосуют про-
тив вейпов в 62% случаев, а 
выше ста тысяч рублей — в 
69%. Любопытно, что среди 
курильщиков электронных 
сигарет инициативу под-
держивает каждый шестой, а 
каждый третий затрудняется 
выразить мнение.

В ночь на воскресенье, 12 
января, в Москве похо-
лодало, прошел мокрый 
снег. Однако на высоте снеж-
ного покрова в столичном 
регионе осадки не сказались. 
Единственное — ходить по 
городу стало сложнее из-за 
гололедицы. Как сообщила 
в своем телеграм-канале 
ведущий специалист агент-
ства «Метеоновости» Татьяна 
Позднякова, на Балчуге 
выпало меньше одного сан-
тиметра осадков, в МГУ — 4 

миллиметра, на ВДНХ — 3 
миллиметра осадков. Больше 
всего мокрого снега «про-
лилось» в Северо-Восточном 
административном округе 
Москвы (3,7 сантиметра), в 
центре города (1,4 сантиме-
тра) и в Зеленограде (0,3 сан-
тиметра). На Старый Новый 
год очередной атлантический 
циклон вновь присыплет 
столичный регион снежком, 
хотя его высота все равно 
будет гораздо ниже нормы, 
рассказала синоптик. В 
Санкт-Петербурге же, наобо-

рот, снегопад, который шел 
больше суток из-за циклона 
«Чарли», закончился вечером 
12 января. Уровень снежного 
покрова вырос до рекордных 
отметок — 29 сантиметров. 
Аэропорт «Пулково» был 
парализован с самого утра 
воскресенья и не мог прини-
мать и отправлять самолеты в 
стандартном режиме. Теперь 
же циклон уходит, и в городе 
наступает резкое похолода-
ние: в ночь на Старый Новый 
год в Северной столице ожи-
дается до минус 14 градусов.

БОЛЬШИНСТВО РОССИЯН ПОДДЕРЖИВАЮТ ЗАПРЕТ ПРОДАЖИ ВЕЙПОВ

СНЕГ ТАЯЛ ДАЖЕ В ЯНВАРЕ

ЦЕНЫ НА ЖИЛЬЕ В ЦЕНТРЕ МОСКВЫ

Средняя стоимость объекта, руб.

Средняя стоимость кв. м 
элитной недвижимости, руб.

Виллы

Квартиры

Таунхаусы

Апартаменты

3 миллиона
1,25 млрд

2,2 миллиона

2,2 миллиона

307 миллионов

886 миллионов

1,8 миллиона
227 млн

Приведены данные на конец 2024 года. Источник: «НДВ Супермаркет недвижимости».
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Объявленная индексация окладов 
затронула большую часть со-
трудников бюджетной сферы: 
работников социальных учреж-

дений, педагогов, медицинских работников, 
сотрудников культуры, Роспотребнадзора, 
МЧС, силовых ведомств, военнослужащих и 
даже работников сельского и лесного хозяйств. 
Это почти полный спектр тех, на чьих плечах 
держится социальная и инфраструктурная 
основа страны. При этом существует значи-
тельная группа сотрудников государственной 
сферы, которые пока повышение окладов на 
13,2% не почувствуют. Зарплаты судей, про-
куроров, сотрудников Следственного комитета 
и федеральных госслужащих проиндексируют 
на 4,5%, и не сейчас, а лишь с 1 октября 2025 
года. 

На первый взгляд индексация на 13,2% 
действительно выглядит впечатляюще, ведь 

подобного уровня повышения окладов в по-
следние годы не наблюдалось. Для примера 
рассмотрим, как это повлияет, скажем, на 
специалиста первой категории социального 
центра бытового обслуживания населения. 
Сейчас его базовая ставка — 25 тыс. рублей. 
Все надбавки за стаж, категорию и увеличение 
объема работ рассчитывают от этой суммы. 
После индексации его новая базовая ставка 
составит 28,3 тыс. рублей. Соответственно, 
увеличатся и все надбавки, так как они тоже 
зависят от базовой ставки. Таким образом, 
общая зарплата такого специалиста вырастет 
до 39 620 рублей в месяц. Однако важно пони-
мать: окончательная сумма на руках специали-
стов часто зависит от премий и региона, что 
делает ситуацию куда менее однозначной.

Между прочим, средняя зарплата в целом 
по России, согласно прогнозу Минэконом-
развития на 2025 год, составит 99 952 рубля. 
Таким образом, даже с учетом индексации 
бюджетники все еще будут зарабатывать почти 
на треть меньше, чем среднестатистический 
работник в стране.

На фоне заявленного повышения зар-
плат главной угрозой благосостоянию людей 
остается высокая инфляция. Она делает влия-
ние индексации на реальную покупательную 

способность доходов бюджетников неодно-
значным. Популярные товары и услуги про-
должают дорожать, снижая эффект от повы-
шения окладов.

Главный научный сотрудник Института 
экономики РАН Игорь Николаев отмечает, что 
«индексация определенно своевременная и 
значительная». Однако он добавляет: «К со-
жалению, инфляция может частично нивели-
ровать этот эффект, поэтому важно понимать, 
что такая существенная индексация может 
повториться не скоро».

Даже с учетом индексации реальные до-
ходы бюджетников не сильно приблизятся 
к медианным уровням зарплат в динамично 
развивающихся секторах экономики. Напри-
мер, доходы курьеров на сегодняшний день 
уже сопоставимы с зарплатами некоторых 
квалифицированных специалистов — медиан-
ная зарплата пешего курьера достигает 115,6 
тыс. рублей, а для курьеров-автомобилистов 
и вовсе может вырасти до 300 тыс. рублей в 
2025 году.

Как такое возможно? Рост доходов в ком-
мерческих секторах, таких как доставка и тор-
говля, напрямую обусловлен рыночным спро-
сом и конкуренцией работодателей за кадры. 
В случае бюджетной сферы регулирование 

происходит административно, часто без учета 
реальных нужд работников.

Предстоящая индексация для оставшихся 
категорий бюджетников на 4,5% в конце 2025 
года выглядит, конечно, менее значительной 
на фоне январского повышения. Как поясняют 
независимые эксперты, из-за ужесточения 
бюджетной политики государство будет сдер-
живать дальнейший рост заработных плат в 
этом секторе. Поэтому особых зарплатных 
«рывков» в ближайшие 2–3 года ожидать не 
следует.

Может ли повышение окладов у бюджет-
ников быть катализатором роста зарплат и в 
небюджетном секторе? Как ни странно, не 
всегда. По мнению экспертов, большинство 
коммерческих работодателей ориентируются 
на свои собственные финансовые показатели 
и динамику рынка труда, а не на государствен-
ные постановления.

«Для частной экономики увеличение зар-
плат возможно только в случае роста рен-
табельности и увеличения конкуренции за 
кадры. Но такие изменения, к сожалению, чаще 
наблюдаются в крупных городах, тогда как в 
регионах ситуация остается стабильной», — 
считает Игорь Николаев.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

«ГЛОБУС УКРАИНЫ»...
c 1-й стр.

Даже при самом наилучшем рас-
кладе процесс компромиссного 
завершения боевых действий на 
Украине не может быть быстрым 

и не может быть легким. Но личная встреча 
президентов РФ и США — это наилучшая 
(подчеркиваю: далеко не стопроцентная, а 
наилучшая из тех, что у нас есть) гарантия 
того, что этот процесс не увязнет в безна-
дежной геополитической трясине сразу после 
своего начала. Первые лица Кремля и Белого 
дома по определению не могут обсуждать 
одну только Украину или даже просто Украину 
как таковую. Это в Киеве могут смотреть на 
мир, ориентируясь по «глобусу Украины». Рос-
сия и Америка — это глобальные игроки, в 
глазах которых Украина — это лишь деталь в 
их системах интересов. Не будем отрицать 
то, что отрицать невозможно: для России зна-
чение этой «детали» является гораздо более 
высоким, чем для Америки. Но сейчас это 
различие тоже является всего лишь 
деталью.

Начиная как минимум с момента Мюнхен-
ской речи Путина в 2007 году — или даже с еще 
более раннего периода — Москва стремилась к 
серьезному и предметному разговору и диалогу 
с Западом по вопросам глобальной безопасно-
сти и по вопросам создания новой глобальной 
системы сдержек и противовесов. В каком-то 
смысле даже начало СВО было естественным 
продолжением этого стремления. Как гласит 
знаменитое изречение великого стратега Карла 
фон Клаузевица, «война есть не что иное, как 
продолжение политики с привлечением иных 
средств». 

Вплоть до настоящего момента Запад — по 
крайней мере, на публичном уровне — отка-
зывался от подобного диалога. А вот Трамп к 
нему, напротив, очень даже стремится — не по 
доброте душевной, разумеется, а в силу того, 
что подобный прямой, откровенный и пред-
метный диалог полностью соответствует его 
представлениям о том, как работает и должна 
работать мировая политика. И Демократическая 
партия Байдена–Харрис, и Республиканская 
партия Трампа смотрят на мир через призму 
своих представлений об империалистических 
интересах США. Разница между двумя этими 
империализмами носит в основном стилисти-
ческий характер. Для демократов само слово 
«империализм» является чем-то стыдным, по-
литически некорректным и устаревшим. Они 
прячут свой империализм под грудами различ-
ных прокладок из идеологических конструкций 

и лозунгов в стиле «мы не такие, мы желаем 
всем лишь вселенской любви!».

Трамп свободен от лицемерия. Основой 
его политического обаяния является принци-
пиальный отказ избранного президента США от 
попыток изобразить из себя того, кем он точно 
не является. Трампу важна не «идеологическая 
жвачка», а голый интерес и выгодные сделки. 
НАТО в его глазах — это не очень выгодная 
«сделка» для Америки. А Украина в составе 
НАТО — совсем невыгодная. С точки зрения 
Трампа, Европа — регион, чье первостепенное 
геополитическое значение осталось в прошлом. 
Регион-нахлебник, который сидит на шее у США, 
отказывается платить Америке положенное за 
свою оборону, но при этом настойчиво втягивает 
ее в свои мелкие провинциальные дрязги.

Глобальная конкуренция со «сверхдержа-
вой будущего», Китаем, — вот что «заводит» 

человека, который уже 20 января станет пре-
зидентом США. И в рамках этой глобальной 
конкуренции Трамп считает необходимым «под-
чистить хвосты» — отказаться от внешнеполи-
тических инициатив своих предшественников, 
которые из геополитических активов давно 
превратились в геополитический пассив. Речь, 
разумеется, в первую очередь идет о конфликте 
на Украине, который в своей нынешней форме, 
по мнению Трампа, цементирует альянс Москвы 
и Пекина. Попытки будущего президента США 
ослабить этот альянс не будут носить характер 
вульгарного торга на сельском базаре, как это 
прогнозируют некоторые аналитики. При всей 
своей внешней наивности Трамп понимает, что 
посыл «не дружите с китайцами, они плохие! 
дружите с нами, мы хорошие!» встретит, мягко 
выражаясь, прохладную реакцию Путина.

Подход Трампа будет более тонким (на-
сколько более тонким — пока непонятно). Но вот, 
как говорится, «общая концепция». Китайские 
модели доминируют сейчас на российском рын-
ке автомобильных иномарок не потому, что мы 
разлюбили изделия их западных конкурентов. 
Западные конкуренты китайского автопрома 
сами ушли с нашего рынка и превратили кон-
церны из КНР в де-факто монополистов. При-
близительно то же самое относится и ко всей 
сфере политики и ко всей сфере экономики. 

Санкции — это, конечно, тоже очень мощ-
ный инструмент влияния. Но это негативный 
инструмент, который, как показывают последние 
три года, лишь усиливает антизападный крен по-
литики Москвы. Ни в коей мере не отказываясь 
от негативных инструментов — те, кто думает, 
что по отношению к нашей стране Трамп «до-
брый дядюшка», жестоко ошибаются, — новый 
президент США хочет «восстановить баланс», 
вернуть в игру еще и позитивные инструменты. 
Насколько у него это получится — покажет вре-
мя, причем, похоже, уже самое ближайшее.

Михаил РОСТОВСКИЙ.

МЕРСИ, НО НЕ НАДО
Швейцария потеряла 
возможность принимать 
саммит Путина и Трампа
Швейцария готова принять саммит 
Трамп–Путин, утверждает издание 
Le Temps. Насколько предложение 
этой страны может найти отклик у 
лидеров двух держав в принципе — 
это большой вопрос сам по себе. Не 
говоря уж о том, что швейцарская 
площадка не выглядит идеаль-
ной для проведения такой важной 
встречи. И это даже мягко сказано.

По информации Le Temps, Берн заяв-
ляет, что все стороны проинформированы 
о готовности альпийской страны провести 
мирные встречи, но при этом Швейцария 

не собирается брать на себя инициативу в 
этом вопросе.

Швейцарцы готовы предоставить площад-
ку для саммита между президентами Дональ-
дом Трампом и Владимиром Путиным, если они 
обратятся с такой просьбой. «После саммита в 
Бюргенштоке Украина, Россия и Соединенные 
Штаты регулярно информировались о нашей 
готовности поддержать любые дипломатиче-
ские усилия, направленные на установление 
мира», — подтверждает Николя Бидо, руково-
дитель отдела коммуникаций швейцарского 
министерства иностранных дел.

Если представить, что президенты России 
и Соединенных Штатов соберутся все-таки 
встретиться для обсуждения как ситуации на 
Украине, так и крайне непростых (чтобы не ска-
зать, враждебных) двусторонних отношений, 
то может показаться, что Швейцария выглядит 
вполне подходящим местом. За этой страной 
в прошлом закрепился статус нейтральной 
территории, где проводились дипломатиче-
ские встречи между противоборствующими 

государствами. Достаточно вспомнить, что по-
следняя очная встреча президентов РФ и США 
проходила в приозерной усадьбе Ла-Гранж на 
окраине Женевы 16 июня 2021 года.

Но хотя с момента женевских переговоров 
Владимира Путина и Джо Байдена не прошло 
и четырех лет, в мире многое кардинально из-
менилось. В том числе и статус Швейцарии — с 
энтузиазмом примкнувшая к антироссийским 
санкциям, эта страна угодила в список недру-
жественных по отношению к нам государств, а 
следовательно, утратила и свой нейтральный 
статус. По всей логике, одно это обстоятель-
ство вычеркивает швейцарскую землю из воз-
можного списка потенциальной встречи на 
высшем уровне с участием России.

Малоприятным «довеском» к негативному 
имиджу Швейцарии как утратившего доверие 
международного посредника служит и то, что 
именно здесь проводилась так называемая 
«мирная конференция» по Украине — в том 
самом отеле «Бюргеншток» в кантоне Нид-
вальден, о котором упомянул Николя Бидо из 

швейцарского МИДа. На эту бесславно за-
вершившуюся встречу, организованную пре-
зидентом Швейцарии Виолой Амерд, Россию 
не пригласили.

Так что вряд ли в Москве захотят вос-
пользоваться проанонсированным в Берне 
дипломатическим гостеприимством. Мерси, 
данке, спасибо — но не надо!

Если лидеры России и США решат встре-
титься, то наиболее логичной представляется 
встреча на реально нейтральной территории. 
Примкнувшая к НАТО Финляндия, где 16 июля 
2018 года состоялся саммит Путина и Трам-
па, естественно, тоже никоим образом не 
вариант. 

А что же может быть вариантом? На ум сра-
зу приходят, например, Объединенные Араб-
ские Эмираты. У этой страны есть и реально 
нейтральный статус, и возможности для орга-
низации встреч на высшем уровне. А еще есть 
наработанный за время украинского кризиса 
опыт посредника между Киевом и Москвой.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

СХВАТКА 
НЕ НА ЖИЗНЬ, 
А НА СМЕРТЬ
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Званием Героя отмечены му-
жество и героизм, проявлен-
ные штурмовиком во время 
ноябрьских боев за освобож-

дение населенного пункта Трудовое в ДНР. 
Известно о его подвиге стало совсем не-
давно благодаря попавшему в Сеть видео. 
Снята была схватка на видеокамеру, уста-
новленную на шлеме украинского 
десантника. 

Боевик был явно из другой весовой кате-
гории — сильно выше нашего штурмовика и 
гораздо тяжелее его. Он был уверен в своей 
победе, но Андрей Григорьев, у которого 
был только нож, сдаваться не собирался. 
«Я понимал, что не буду сдаваться. Хотя бы 
с собой возьму одного человека. Вот такая 
мотивация была у меня, очень помогла мне 

сосредоточиться», — рассказал позже Гри-
горьев журналисту RT.

По его словам, победителем из смер-
тельной схватки мог выйти только один. 
Незадолго до того, как они сошлись в ру-
копашной, боевик ВСУ убил его боевого 
товарища. «У меня другого шанса не было, 
кроме как зайти на рукопашку. Другого вы-
бора не было», — вспоминает боец.

В том бою наш боец победил физически 
более сильного противника, который перед 
смертью признал его превосходство. По-
сле того боя Григорьев, который получил 
ножевые ранения, уничтожил еще несколько 
солдат противника, бронетехнику, взорвал 
склад боеприпасов. И только потом выбрал-
ся к своим.

О присвоении Григорьеву звания Героя 
стало известно 11 января. Сам боец узнал 
о награждении от брата, который увидел 
новость по телевизору. «Я не ожидал такого 
быстрого решения», — сказал Григорьев 
журналистам.

Глава Республики Саха (Якутия) Айсен 
Николаев встретился с Андреем лично и 
поблагодарил его за ратную службу. Он по-
дарил ему новый якутский нож с надписью 
«Берегите нашу Россию!».

«Он очень скромный молодой человек, 
не считающий себя героем, — написал глава 
региона в своем блоге. — И никто так и не 
узнал бы о его подвиге, не появись это ви-
део, — сам Андрей никому не рассказывал 
подробностей. Именно такие люди, как он, 
делают нашу великую Россию сильнее и 
крепче».

Известный телерепортер, орденоно-
сец, Герой России Евгений Поддубный так 
отозвался на награждение российского 
штурмовика: «Победа в бою Андрея Гри-
горьева — действительно одна из самых 
объемных иллюстраций нашей войны. Он 
оказался сильнее в рукопашной, он побе-
дил, и штурмовик ВСУ признал эту победу. 
Григорьев — благородный и милосердный 
солдат, который достоин самых высоких 
наград». 

Андрею Григорьеву 36 лет. Он родился 
в якутском поселке Киров, что недалеко от 
горда Нюрба. У него пятеро детей. 

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

Российские войска за сутки 
освободили два населенных 
пункта в ДНР и Харьковской 
области
Юридически утративший президент-
ские полномочия Зеленский несколь-
ко дней назад на сборище военных 
спонсоров Киева в Рамштайне назвал 
свою авантюру в Курской области 
большой «перемогой». Мол, вторже-
ние ВСУ в российский регион помогло 
отвлечь часть сил Российской армии 
и ослабило ее наступление на Дон-
бассе. Это как раз тот самый случай, 
о котором говорят: соврет — недо-
рого возьмет. И последние сводки с 
фронтов это подтверждают.

Что касается положения группировки 
ВСУ в Курской области, то все последние дни 
Киев, несмотря на большие потери, бросал 
войска в контратаки. Наши части с накатом 
справились, атаки отбили. Сожгли много на-
товской техники и уничтожили несколько со-
тен боевиков. Общие потери ВСУ убитыми и 
ранеными в Курской области с августа наше 

Минобороны оценивает в 50 тыс. 840 человек. 
Сожжено больше трех тысяч единиц натовской 
военной техники.

Действующие в составе группировки 
«Север» в Курской области десантники рас-
сказали «МК», что за месяц на их участке в 
плен сдались уже более сотни вэсэушни-
ков. Причем для агитации используются 
листовки с QR-кодом. Достаточно навести 
на него камеру телефона, и попадаешь в 

специализированный чат, где солдату ВСУ 
объяснят, как выйти к нашим с минимальным 
для себя риском. Цифровое ноу-хау доста-
точно эффективно.

Итак, курская авантюра ВСУ все больше 
становится похожа на ситуацию в Крынках, 
где Киев в 2024 году ради пропагандистского 
эффекта (мол, вот, имеем плацдарм на левом 
берегу Днепра) положил несколько тысяч 
своих солдат.

Помогла ли она, как утверждает Зелен-
ский, снизить натиск российских войск на 
других участках фронта? Судя по темпам 
продвижения российских войск, не очень. 
Напротив, используя все резервы в Курской 
области, украинский генштаб поневоле ого-
ляет свои укрепрайоны.

Наиболее бедственное положение для 
ВСУ сложилось на Кураховском направле-
нии. После оставления города укровойска 
не смогли организовать оборону на новых 
позициях и теряют один населенный пункт 
за другим. Так, Минобороны РФ 12 января 
сообщило о том, что на этом направлении 
подразделения нашей группировки «Южная» 
освободили населенный пункт Янтарное ДНР. 
Штурмовики водрузили в населенном пункте 
флаг России.

Общие потери ВСУ за сутки здесь со-
ставили до 250 военнослужащих. Порядка 
двух десятков украинских военных предпочли 
сдаться в плен.

В это же время подразделения груп-
пировки «Запад», сообщило Минобороны, 

освободили населенный пункт Калиново в 
Харьковской области. Там ВСУ за сутки по-
теряли до 410 военнослужащих.

Оценивая продвижение наших войск, 
военный эксперт Юрий Подоляка отметил, 
что наши части на Кураховском направлении 
имеют абсолютное превосходство в огневой 
мощи. «Резервы противника здесь явно ис-
тощены, и закрыть образующиеся бреши у 
командования противника нечем», — делает 
он вывод. 

Военный репортер Александр Сладков 
также считает, что после освобождения Ку-
рахова это направление начинает сыпаться. 
Так, 19 украинских военных сдались 110-й 
бригаде 51-й армии Южного военного округа. 
Сбросили на них листовки, они быстро приня-
ли решение и выполнили все рекомендации, 
рассказал репортер.

Каких новостей ждать дальше? Военные 
эксперты прогнозируют наше продвижение 
к Покровску (Красноармейску), где россий-
ская артиллерия который день интенсивно 
обрабатывает позиции ВСУ, а также все ком-
муникации, которые ведут к городу. Такая арт-
подготовка свидетельствует о том, что будет 
сильный прорыв, отмечают наблюдатели. 

Но о таких прогнозах лох Зеленский 
предпочитает не говорить своим военным 
спонсорам, тем более в преддверии ско-
рой инаугурации нового президента США, 
который грозился урезать объем военной и 
финансовой помощи Киеву.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

КРИЗИС

ДЕНЬГИ

САММИТ
2

КУРАХОВСКИЙ НАДЛОМ ВСУ

Российские флаги в Янтарном (ДНР).

Эти солдаты ВСУ предпочли 
сдаться в плен.

Президентскими 
матрешками 
в Москве стали 
торговать задолго 
до вступления 
Трампа в должность. 
Ноябрь 2024 года.
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И вот тут уже начинаются нюан-
сы. Как отметил в беседе с кор-
респондентом «МК» демограф 
Алексей Ракша, пособие по бе-

ременности и родам выплачивается только 
работающим женщинам и рассчитывается 
исходя из средней заработной платы за по-
следние два года. Формула такая: берутся 
доходы за два календарных года, предше-
ствующих году наступления декрета. Они 
делятся на количество дней в этом периоде, 
и полученное частное умножается на коли-
чество дней декрета. Уже тут становится по-
нятно, что заманчивого максимума в размере 
800 тысяч достигнут далеко не все. 

— Такая сумма будет доступна, если 
зарплата женщины 100–130 тысяч рублей. 
Тогда да, ее «декретные» будут выше. Одна-
ко женщин, получающих такую зарплату, не 
так много. Поэтому данная мера поддержки 
будет эффективна только для представите-
лей среднего класса. И она точно не побудит 
решиться еще на одного ребенка, — рас-
суждает эксперт.

Мера поддержки хорошая, но не принци-
пиальная. То же можно сказать про увеличе-
ние единовременного пособия при рождении 
ребенка (менее чем на 2000 рублей). В про-
шлом году выплата составляла 24 604 рубля, а 
теперь станет 26 400 рублей. И без специали-
ста понятно, что рождаемость эта добавка 
не повысит: этих денег хватит на одну-две 
крупные покупки, но не более того. 

Также в 2025 году вырастет сумма еже-
месячного пособия по уходу за ребенком до 
полутора лет: напомним, оно представляет 
собой 40% от среднего заработка за послед-
ние два года — но не более определенного 
порога. Максимум в 2025 году: 68 995 рублей 
(в прошлом году было 49 тысяч).

— Путем несложных вычислений мы узна-
ем: чтобы получать 69 тысяч рублей каждый 
месяц в течение полутора лет, женщина долж-
на зарабатывать 180 тысяч рублей «белыми» в 
течение двух лет. Много мы знаем таких жен-
щин? Нет. Поэтому мера по-прежнему будет 
работать в отношении крайне небольшой доли 
населения. Ее нельзя считать эффективной, 
— продолжает демограф.

Эксперт добавил, что российский стан-
дарт (40%) выглядит не слишком убедительно 
на фоне других стран — в мировой практике 
есть примеры пособия по уходу за ребенком в 
размере 60–70, а иногда и 100% зарплаты.

Самая значительная из заявленных 
федеральных мер поддержки — рост мате-
ринского капитала. После 1 февраля 2025 
года материнский (он же семейный) капитал 

проиндексируют на 7,3%. Таким образом, 
размер выплат на первого ребенка составит 
676 тысяч рублей, на второго — 217 тысяч. 
Если семья не получала выплаты за первого 
ребенка, то выплата за второго будет равна 
894 тысячам рублей. Если родились двое или 
более малышей, то выплата полагается за 
каждого. Вот только здесь тоже есть ловушка: 
хотя заявляется, что маткапитал будет про-
индексирован на 7%, не надо забывать, что 
официальная инфляция сегодня составляет 
почти 10% (а по некоторым оценкам независи-
мых экспертов, достигает даже 14–15%). 

Расчеты показывают, что демографиче-
ская ситуация улучшится, если в семье будет 
как минимум трое детей. Однако ощутимых 
мер поддержки именно многодетных в этом 
году не предусмотрено. Разве что в очередной 

раз продлена возможность получить 450 ты-
сяч рублей на погашение ипотеки, если третий 
и последующий ребенок родился в период 
с 1 января 2019 года по 31 декабря 2030-го. 
Вот эта «штука», по мнению эксперта, реаль-
но работала раньше, но сегодня вызывает 
большие вопросы. 

— С 2019 года, когда такая мера только 
была введена, она принесла 120–150 тысяч 
дополнительных детей. Теперь цены на жилье 
удвоились. А сумма не изменилась. И она 
не индексируется. Ипотека перестала быть 
привлекательной: очень высокий процент. 
Семейная ипотека исчерпала лимиты у бан-
ков. Семейные ипотеки уже получают не все. 
Поэтому я не назвал бы эту меру эффектив-
ной, — продолжает Алексей Ракша.

Итак, федеральные выплаты семьям с 
детьми и будущим родителям в этом году не 
удивили — и вряд ли, по мнению специалистов, 
смогут мотивировать родителей встать на путь 
многодетности. Зато региональные власти со-
вершили настоящую революцию и поставили 
рекорд — правда, только в отдельно взятой 
области, а именно в Нижегородской. Там мест-
ные власти приняли решение выплачивать 
один миллион рублей за рождение каждого 
ребенка. То есть если материнский капитал 
на первого ребенка равняется 676 тысячам 
рублей, то регион доплатит до миллиона. На 
второго малыша заявлен маткапитал в сумме 
217 тысяч, и в Нижегородской области все 
равно его доведут до миллиона. На третьего и 
последующих детей вообще не предусмотрен 
маткапитал. Но в регионе обещают платить 
по миллиону и за этих детей. Принцип такой: 
любой ребенок — миллион. 

Вот эта новость — мощнейшая и бес-
прецедентная. Стимулирующих выплат та-
кого масштаба не было уже 15 лет, уверен 
демограф, и такая мера действительно может 
поднять рождаемость на 15–20%. Так что нам 
предстоит наблюдать: много ли аистов по-
летит в Нижегородскую область в будущем 
году?..

Ольга ТЕРЕШКОВА.

...СГНИВШИЕ 
КОММУНИКАЦИИ
c 1-й стр.

— Лос-Анджелес, второй самый 
большой город в Америке по на-
селению, изначально был пор-
товым, — говорит Крапивник. 

— Затем он начал разрастаться вглубь мате-
рика. Климат в этих районах был когда-то 
более влажным, там было хорошо развито 
сельское хозяйство. Вода для сельского хо-
зяйства бралась из реки Колорадо. Когда 
агропромышленность «убили», вода стала 
переводиться в город, а в отдаленных районах 
началась засуха. 

Сегодня Лос-Анджелес — это очень 
старый город, с большими проблемами, на 
решение которых нет денег. Город гниет на 
глазах. По-моему, это единственный крупный 
город в Америке, у которого нет многолетнего 
ремонтного плана.

— «Гниет» в прямом смысле слова?
— Город, со всеми ограничениями на 

потребление воды из-за многолетней засухи, 
ежегодно теряет из-за протечек примерно 
8 миллиардов галлонов, или 32 миллиарда 
литров воды. А там протекает везде. Этого 
количества воды хватило бы для достаточно 
крупного озера. То есть город, в котором нет 
достаточно воды, еще и протекает.

— Почему сложилась такая ситуа-
ция? В Лос-Анджелесе не могут поме-
нять трубы?

— Система водопроводных труб в го-
роде настолько устарела, что ее всю необ-
ходимо менять. А заменить надо почти 700 
километров труб. Для понимания: четверть 
водопроводных труб не менялись здесь боль-
ше 90 лет. Поменять могут и делают это, но 
только очень медленно. Ежегодно происходит 

замена менее 5% водопроводных труб. А так 
как здесь все гниет и стареет, то получается 
«каскадный» эффект. Когда из-за поломки 
перекрывают одну магистраль, давление 
перераспределяется на другие, они также 
не выдерживают... Отдельного разговора за-
служивают американские дома.

— А с ними что не так?
— Нужно понимать, что американский 

дом, неважно какого он размера и стоимости, 
стоит на тонкой деревянной рамке с фанер-
ной доской снаружи. На эту фанерную до-
ску могут повесить сайдинги или какой-то 
декоративный камень, а внутри дома будет 
тонкий, дешевый слой гипсокартона и вата. 
Это и есть «современный» американский дом 
1970-х годов. Неудивительно, что они горят 
мгновенно. У моего соседа дом сгорел мгно-
венно из-за замыкания лампочек на елке. 
За пять минут сгорело одноэтажное крыло 
дома, через три минуты провалилась крыша. 

И не нужно выдумывать никаких конспиро-
логических теорий про лазеры и поджоги. В 
очень дорогих районах стоят такие же дома 
экономкласса.

А еще есть такое понятие, как Санта-Ана 
— сухой ветер в Южной Калифорнии, который 
дует с гор со скоростью 140 километров в час. 
Представьте себе, что бывает, когда такой ве-
тер встречается с огнем. Когда дома сделаны 
из досок, а крыши из асфальтовых плиток, 
любая искра может привести к невероятным 
последствиям. Бывает и такое, что доски сами 
воспламеняются из-за температуры. И пожар 
быстро перекидывается с дома на дом. Не 
важно, дворцы или небольшие домики, — все 
горит с сумасшедшей скоростью. Как рас-
сказывали мои друзья, которые живут в этом 
штате, не в самом Лос-Анджелесе, там сейчас 
действительно ужасное положение.

— Когда обсуждались пожары, затра-
гивалась тема катастрофической нехватки 

пожарных расчетов. Это так?
— Да. Это серьезная проблема. В по-

жарной охране на треть меньше людей, чем 
должно быть. Очень много пожарных уволи-
лось, когда им приказали прививаться против 
ковида. Всем сказали: или делаешь прививку, 
или увольняешься. Треть пожарных сразу же 
уволилась со службы, как и полицейские. 
Теперь их пытаются вернуть, но, как видите, 
у них это получается не очень.

Потом в пожарную охрану начали наби-
рать по гендерному равноправию — стояла 
задача взять на работу не здорового мужика, 
который справится с физически тяжелой ра-
ботой, а достаточное количество не слишком 
крупных женщин, чтобы все выглядело полит-
корректно. Затем дело дошло до геев и т.д. 
Начали набирать некомпетентных людей, но 
которые крупными группами могли бы выйти 
на гей-парады. Одним словом, идиотизм, к 
которому приводит слепая идеология.

— Говорилось также, что местные ог-
неборцы не смогли справиться со сти-
хией, потому что Украине передали по-
жарную технику...

— То, что лишнее оборудование передали 
на Украину, — это второстепенная проблема. 
Главная заключается в том, что людей для 
этого оборудования нет. Южную Калифорнию 
по факту спасло то, что остановился ветер. 
Если бы этого не случилось, то город просто 
бы сгорел дотла, потому застройка там очень 
плотная, а тушить некому.

Богатые люди, которые потеряли свои 
дома, справятся — они уехали в другие свои 
дома пережидать бедствие. Но там есть райо-
ны, на окраинах которых довольно скромно 
живут люди среднего класса. На севере Лос-
Анджелеса также горят районы, где хорошо 
развито скотоводство, и сейчас гибнут целые 
фермы. Об этом не говорят, все внимание 
сосредоточено на знаменитостях и Голли-
вудских холмах...

Дарья ФЕДОТОВА.

«Катастрофу в Калифорнии 
предсказали в 2012 году»: 
россиянка из Лос-Анджелеса 
описала аномальное явление
Южная Калифорния пережила один 
из самых разрушительных пожаров. 
Уничтожены тысячи домов и пред-
приятий, жителей эвакуировали, 
погибли 16 человек. 
Россияне из Лос-Анджелеса расска-
зали о том, что происходит в городе.

Агент по недвижимости в Лос-Анджелесе 
Вита Камлюк живет в Беверли-Хиллз. Ее дом 
уцелел. 

— Мы немного выдохнули. Переживали, 
что огонь дойдет до нас. Обошлось. Ветер 
вроде немного стих. Хотя подруга из другого 
района говорила, что у них ветер только на-
бирает обороты, — начала Вита.

Что послужило причиной катастрофиче-
ского пожара, не могут понять даже местные 
жители.

— По этому поводу много спекуляций, 
конспирологических теорий, которые я 

предпочитаю не комментировать, — про-
должает собеседница. — Есть факты — по-
жары идут из глубины материка, их разносит 
ветер. Сильные ветры здесь случаются раз в 
год. Обычно они идут к океану, и на этом все 
прекращается. Но в этот раз ветер приобрел 
нестандартные направления. Пожарные гово-
рят, что он двигался в хаотичном направлении, 
поэтому с ним сложно было справиться. По 
словам специалистов, они впервые стол-
кнулись с таким аномальным явлением. За 
минуту огнем охватывало 50 метров. Стихия 
была неуправляема. В соцсетях расходится 
интервью одного пожарного от 2012 года, где 
он предупреждал, что когда-нибудь произой-
дет то, что мы не сможем предотвратить, при-
родные условия не дадут совладать с огнем. 
Его слова оказались пророческими. 

Вита делает паузу: «Я вернусь в дом, 
на улице находиться невозможно. Дышать 
сложно. Стоит непонятный запах — немножко 
пластика, примеси чего-то. Учитывая, сколько 
недвижимости сгорело, тяжело определить, 
чем пахнет. Очень высокое загрязнение воз-
духа. Мы планируем на несколько дней уехать 
в Мексику, переждать, пока развеется смог. 
Не хочу ходить в маске, в ней тяжело дышать. 

Предупреждают, у кого астма или бронхит, же-
лательно не выходить из дома. В тех районах, 
которые охвачены огнем, и маска не поможет, 
только противогаз.

— Люди паникуют?
— Я бы не сказала. Народ четко инфор-

мируют обо всем. На телефон приходят уве-
домления, где указывают, что происходит в 
том или ином районе и нужно ли жителям 
эвакуироваться. Хотя многие до последнего 
не бросали дома, опасались за имущество. 
Как я поняла, среди погибших оказались те, 
кто жил в отдаленных районах, где не рабо-
тают центральные службы. 

Панику больше разгоняли блогеры. На 
второй день после пожара в соцсетях рас-
пространялись сплетни, что закончилась вода, 
начались поджоги, публиковали фото и видео, 
созданные с помощью искусственного интел-
лекта. Люди придумывали какие-то истории, 
пытались хайпануть на трагедии. Я получала 
официальные уведомления на телефон, что 
работа пожарных затруднена из-за тех, кто 
объездными путями пытался попасть в зону 
тушения пожара, чтобы снять там стримы. 

—  П р о д у к т ы  в  м а г а з и н а х 
разбирали?

— В один из дней возникли сложности 
с доставкой продуктов онлайн — заказы от-
меняли. В некоторых магазинах наблюдались 
пустые полки с бутилированной водой, по-
тому что в зоне эвакуации предупреждали, 
что вода из-под крана непригодна для питья. 
Разбирали яйца и молоко. 

— Пишут, что страховые компании 
не смогут возместить ущерб жителям 
сгоревших домов?

— Лос-Анджелес горит каждый год. Лет 
пять назад частные страховые компании по-
теряли много денег после лесных пожаров. С 
тех пор они отказывались страховать дома в 
пожароопасных районах. У государственного 
страхования есть порог выплат, дорогое жи-
лье не компенсируют. Многие американцы не 
оформляли страховку, потому что не могли 
себе позволить. Тем не менее государство 
поддержит людей, которые потеряли жилье: 
им покроют часть аренды, предоставят место 
в шелтере (приюте), где можно перекантовать-
ся. Пожар повлияет на рынок недвижимости: 
возрастет стоимость аренды жилья, потому 
что появился огромный спрос. 

— Пострадавшие обвиняют местные 
власти, что те оказались не готовы к ката-
строфе. Люди могут подать в суд?

— Американцы — законопослушные 
граждане, не в их природе обвинять государ-
ство. Во всяком случае, судиться с властями 
никто не станет. 

— Как быстро отстроят пострадавшие 
районы?

— В Лос-Анджелесе дома строят из де-
ревянных материалов довольно быстро. Три 
месяца, и дом готов. 

«Ощущение, 
что съел пепельницу»
Русскоязычные жители Лос-Анджелеса 

делятся в соцсетях эмоциями.
«Такие пожары невозможно предотвра-

тить. Обыкновенный бомж мог закурить в 
палатке, бросить бычок, и сильный ветер раз-
нес искру в секунду». 

«Воздух тяжелый. Ощущение, что ты съел 
пепельницу с окурками и твои легкие тебя 
покидают».

«Страховые убрали такие пункты, как по-
жары и землетрясения. Многие расторгли кон-
такты или вообще ушли из Калифорнии. Наш 
контракт разорвали, найти новую страховую 
оказалось сложно и в два раза дороже»

«Ищем отель в Вентуре, Окснарде… Все 
забито».

«Люди ругались с полицией, которая не 
пускала их оплакивать сгоревший дом». 

Риелторы считают, что в ближайшие не-
дели в Лос-Анджелесе выставят на продажу 
земельные участки: «Пока город не расчис-
тили, они будут дешевле. Вероятнее всего, от 
1,5 млн до 15 млн долларов. Уцелевшие дома 
уже предлагают в аренду по цене в два раза 
выше вчерашней. Небольшой дом стоит 70 
тысяч долларов в месяц».

Местных жителей предупреждают, что 
появилось много мошенников, желающих 
нажиться на горе людей: «У кого постра-
дало жилье, не ведитесь на инвесторов, 
готовых как можно быстрее купить вашу 
собственность». 

P.S. По данным на воскресенье, пожары в 
Лос-Анджелесе уничтожили 12 тысяч строений 
и унесли жизни 16 человек. Согласно пред-
варительной оценке, ущерб и экономические 
потери от пожаров составляют от 135 млрд до 
150 млрд долларов. Следователи рассматри-
вают ряд возможных источников возгорания. В 
частности, в районе Пасифик-Палисейдс, где 
проживают голливудские звезды, чиновники 
предположили, что причиной пожара стал дом 
на Пьедра-Морада-драйв, расположенный 
над густыми зарослями. Одна из крупнейших 
энергокомпаний региона, Edison, изучает во-
прос о том, могли ли линии электропередачи 
вблизи очагов пожаров в Итоне и Херсте стать 
причиной обоих возгораний. 

Ирина БОБРОВА.

Завершилась светлая радостная рож-
дественская неделя, и это событие стоит 
того, чтобы на него оглянуться еще раз. 
Рождество нынче празднуют миллионы лю-
дей вне зависимости от вероисповедания и 
конфессиональной принадлежности. Однако 
не все так благостно, как хотелось бы. 

…Он вошел в кабинет в полном обла-
чении и широко перекрестил простран-
ство моего обитания. С достоинством сел в 
предложенное кресло, а затем вкрадчивым 
голосом, но твердо предъявил ультиматум: 
«Моя дочь не будет посещать уроки лите-
ратуры в тот период, пока там проходят 
роман Булгакова «Мастер и Маргарита». 
Дочка священника не может изучать это 
евангелие от дьявола. Вы не возражаете?» 
Последняя фраза была высказана явно из 
вежливости. Куда там возражать…

С одной стороны, он родитель, ему и ре-
шать. С другой, сегодня не пришелся ко дво-
ру Булгаков, завтра отвергнут Л.Н.Толстого, 
у которого, как помним, были проблемы с 
ортодоксией. Что останется тогда от русской 
культуры? Да и вообще, при чем здесь пра-
вославие? Обскурантизм, иными словами, 
узость, мракобесие и крайне враждебное 
отношение к просвещению, не имеющие 
ничего общего с подлинной верой, воз-
можны в рамках любой конфессии. Но об 
этом чуть позже. 

А пока вспомним слова другого право-
славного священника, убиенного Алексан-
дра Меня. На вопрос, является ли роман Ми-
хаила Булгакова евангелием от Воланда, он 
заметил: «Роман имеет к Евангелию весьма 
отдаленное отношение. Это не трактовка, не 
интерпретация, а просто другое и о другом. 
Видимо, Булгаков сделал это сознательно. 
Его прежде всего интересовала тема чело-
века, «умывающего руки». Это огромная 
трагическая тема всего XX века. Никогда 
еще это невинное занятие не принимало 
столь зловещего характера и таких широких 
всемирных масштабов». 

…Тем не менее вступать в философско-
религиозный диспут со священнослужите-
лем я не стал и дал согласие на временное 
непосещение его дочерью уроков литерату-
ры. Впрочем, его молитвы были услышаны. 
И сегодня это произведение заменено в 
школьной программе на «Молодую гвардию» 
А.Фадеева.

Когда за батюшкой закрылась дверь, 
я крепко призадумался о том, что же с 
нами происходит. Да, существует серьез-
ная проблема восстановления утраченной 
идентичности. Нам всем приходится на-
ращивать корни, искать опору в святынях, 
без которых не удерживается «ценностей 
незыблемая скала» (О.Мандельштам). Но 
почему на этих путях мы чаще всего прини-
маем за веру отцов их вражду и ненависть 
друг к другу, а вместо духа вероучения 
держимся за букву? Так проще. Но простота 
хуже известно чего. Все по стихотворению 
И.Бродского:

Входит некто православный, говорит:
 «Теперь я — главный.

У меня в душе Жар-птица 
и тоска по государю,

Скоро Игорь воротится 
насладиться Ярославной.

Дайте мне перекреститься, 
а не то в лицо ударю,

Хуже порчи и лишая — 
мыслей западных зараза.

Пой, гармошка, заглушая саксофон —
 «исчадье джаза».

И лобзают образа 
с плачем жертвы обреза…

Впрочем, фанатизмом сегодня грешат 
представители всех конфессий. На стене в 
учительской в одной из школ с еврейским 
национальным компонентом я прочитал 
распоряжение администрации, запреща-
ющее изучение в начальной школе сказ-
ки «Три поросенка» в силу некошерности 
персонажей.

Постулаты той или иной веры здесь ни 
при чем. О чем справедливо говорил о. Алек-
сандр Мень: «Мы выступаем за общечело-
веческое единство, но не за единообразие. 
Звездоносцы все одинаковы. Звездоносцы 
— это те, кто считает себя истинными ком-
мунистами или истинными христианами, 
истинными мусульманами».

Пройдут годы, и молодой айтишник 
выразит ту же мысль в современном фор-
мате: «Бог — один, провайдеры разные». 
Форма, в которой высказано это здравое 
суждение, современна, но сама мысль не 
нова. Ее впервые провозгласил Пико делла 
Мирандола в «Речи о достоинстве человека» 
в 1485 году.

«Вернувшись в Италию, Пико предложил 
всем желающим философам выйти с ним в 
Риме на интеллектуальный поединок, обсу-
дить «900 тезисов», в которых была сформу-
лирована очень неожиданная для тогдашне-
го общества мысль: в каждой религии есть 
своя правда, в каждом взгляде на мир надо 
искать что-то полезное. Вместо того чтобы 
идти стенка на стенку, следует собрать всю 
совокупность знаний, накопленных людьми. 
Призыв Пико делла Мирандолы прозвучал 
во всех интеллектуальных центрах страны. 
Автор «Тезисов» брал на себя оплату дороги 
всех участников в оба конца.

Диспут должен был начаться с речи 
Пико. Она опубликована уже после его 
смерти под названием «Речь о достоинстве 
человека». Это манифест его уникального 
разума, призыв к человечеству. Все фило-
софские системы и религиозные учения 
имеют право на жизнь, если они заняты по-
исками истины. «Ведь как просто», — сказал 
бы Лев Николаевич Толстой.

Затея Пико делла Мирандолы обеспо-
коила папу римского Иннокентия VIII. Он 
высказал сомнение в том, что столь молодой 
философ может подавать подобные заявки. 
Затем назначил комиссию для проверки 
содержания тезисов на предмет ереси. 
Расцвет инквизиции был еще впереди, но 
в Европе с XIII века активно действовала 
контрреформация. Подозрение в ереси 
звучало очень страшно.

В том же году комиссия объявила, что 
изучила все 900 тезисов и 13 из них сочла 
еретическими. Пико следовало, конечно, 
признать свои ошибки и сказать, что он 
обязательно исправит эти 13 тезисов. Но 
бесстрашный юный философ в следующем, 
1487 году написал «Апологию» — текст в за-
щиту своих тезисов. А это уже был вызов. В 
ответ папа объявил еретическими все 900 
тезисов Пико делла Мирандолы». 

Сто лет спустя, в 1589 году, была 
подписана Утрехтская уния. Это военно-
политическое объединение северных про-
винций Нидерландов, направленное против 
испанского владычества. Она положила 
начало созданию независимого государства 
на севере страны. В основу документа была 
положена веротерпимость, признание за 
каждой религией права на жизнь. В резуль-
тате голландская нация формировалась 
из коренных жителей северных областей, 
немцев, французов и евреев, которые, спа-
саясь от гонений в Испании, нашли приют 
в Нидерландах. 

Положенная в основу строительства 
нового государства толерантность привела 
к его процветанию. Чего нельзя сказать 
об Испании с ее законами «О статусе чи-
стоты крови». Расовое законодательство 
там было выработано с помощью христи-
анской терминологии. Крах государства, 
разъедаемого ржавчиной инквизиции, был 
неизбежен. Спустя века, 15 сентября 1935 
года, в нацистской Германии были принят 
печально известный аналогичный «Закон о 
защите крови»…

…Другой батюшка потребовал от меня 
прекратить преподавание дарвинизма, 
поскольку он противоречит религиозным 
взглядам на происхождение человека. И 
это при том, что и Дарвин, и наш академик 
Павлов были глубоко верующими людьми; 
не говоря уже о том, что основоположником 
генетики был монах Мендель. 

Наука — это об одном, а вера — совсем 
о другом. В поэтической форме это выра-
зила замечательная религиозная поэтесса 
Зинаида Александровна Миркина.

Качнулся лист сырого клена
И тихо дождь зашелестел.
Душа живет иным законом,
Обратным всем законам тел.
Это замечательная поэтическая фор-

мула. Никто не может бегать по потолку, 
игнорируя законы всемирного тяготения, а 
вера, она о другом — о жизни души. 

Учебники истории любой страны пере-
полнены мифами, ибо их задача — патри-
отическое воспитание граждан. Учитель, 
сталкиваясь с такой трактовкой истории, 
зафиксированной в учебниках, попадает 
в двусмысленное положение. Если начать 
опровергать эти мифопоэтические толко-
вания истории, то мы рискуем не сформи-
ровать у детей национальную идентичность 
и тем самым породить цинизм и недове-
рие к истории в целом. В самом деле, если 
история состоит из сказок для взрослых, то 
занятие ею — дело бессмысленное.

С другой стороны, если транслировать 
на детей все эти мифы, учитель рискует тем, 
что, к примеру, в гимназическом классе 
встанет «ботаник» (так школьники именуют 
юных интеллектуалов), вхожий в Интернет, и 
изобличит учителя во лжи. Как быть?

Спасительной формулой, выводящей 
современного педагога из тупика, прими-
ряющей духовную реальность с правдой 
земного течения событий, является «пре-
дание гласит». При ее применении напрочь 
отпадает необходимость как во лжи, так и 
в буквоедском разоблачении осветляющих 
душу мифов. Проявляются объем бытия и 
историко-культурная целостность его вос-
приятия. Что страшного в том, что мы не 
находим документальных подтверждений 
благословения будущих героев Куликовской 
битвы Сергием Радонежским? Предание 
не случайно фиксирует духовный факт со-
пряжения современниками высочайшего 
морально-религиозного авторитета стар-
ца с судьбоносным событием российской 
истории. Само по себе это соотнесение в 
памяти народа, наглядно демонстрируя 
нерасторжимость внутреннего и внешнего 
существования человека в истории и куль-
туре, может стать предметом специальных 
разговоров с учащимися, разговоров о важ-
ном. Сказанное в полной мере относится и 
к событиям не столь древним.

ПРАВДА ЗЕМНАЯ И ПРАВДА НЕБЕСНАЯ
Рождественская неделя глазами педагога

Евгений ЯМБУРГ, заслуженный учитель РФ

ЗЛОБА ДНЯ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   13 января 2025 года стр. 

3
КАТАКЛИЗМ

«МАСКА НЕ ПОМОГАЕТ, 
ТОЛЬКО ПРОТИВОГАЗ»

АИСТАМ НАДО ПЛАТИТЬ ПОБОЛЬШЕ

СО
ЦС

ЕТ
И

AP

AP

СЕГО ДНЯ



стр.  “МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
 13 января 2025 года4

Мама — 
юрист, папа — 
водитель
«Если вы меня увидите в граждан-

ской одежде, то никогда не подумаете, что 
я военный», — говорит, обворожительно улы-
баясь, 27-летний капитан Широков. На интер-
вью для «МК» герой СВО явился при полном 
параде — в изумрудном кителе с несколькими 
рядами орденов и медалей, первые из кото-
рых появились у него задолго до СВО. Первое, 
что приходит на ум, — наверняка молодой 
капитан из семьи потомственных военных и 
военную науку впитал с пеленок. Оказалось, 
что в данном случае все обстоит иначе.

Андрей Широков родился под Новоси-
бирском в обычной семье гражданских. 
Папа — водитель, мама — юрист. Андрей 
— первый в семье кадровый офицер. 
Причем, признается капитан Широ-
ков, свой выбор еще в 17 лет сделал 
вполне осознанно.

— Всегда увлекался историей. Осо-
бенно военной. Политические, экономиче-
ские, исторические события не так сильно 
привлекали, а вот наши полководцы, подвиги 
солдат отзывались очень сильно.

— История какого полководца больше 
всего отозвалась? 

— Багратиона, наверное. 
— Почему?
— Он своеобразный, не такой, как все. 

Сейчас бы про такого, наверное, сказали 
«отбитый». Но такие люди, как он, крайне 
необходимы, на них стоит равняться. 

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

Представитель княжеского 
рода Петр Багратион в быту 
был весьма аскетичен. Ис-
токи рассказывают, что пол-
ководец спал на соломе и ел 
из солдатского котла. Он так-

же известен своей принципиальной чест-
ностью — не только никогда не запускал 
руку в солдатскую кассу, но и частенько 
тратил на военные нужды свои деньги. В 
письме Аракчееву полководец признавался, 
что скорее умрет «честно и голым», нежели 
возьмет «из суммы экстраординарной».

В своих мемуарах поэт Денис Давыдов 
писал о Петре Багратионе следующее: «Он 
любил жить роскошно: всего было у него 
вдоволь, но для других, а не для него. Сам 
он довольствовался весьма малым». Неуди-
вительно, что полководца очень любили 
простые солдаты.

Военная история капитана Широкова на-
чалась с патриотического клуба, который од-
нажды открылся в родном селе Верх-Тулы. Им 
заведовала педагог школы и по совместитель-
ству мама лучшего друга будущего офицера. 
Несмотря на то что для патриотического клуба 
парни были слишком малы, их тем не менее 
определили под крыло старшеклассников. И 
это стало стопроцентным попаданием — кроме 
изучения истории здесь мальчишки прошли 
начальную военную подготовку. Уже в 14 лет 
Широков совершил свой первый прыжок с 
парашютом. 

— Страшно? Наверное. В первый свой пры-
жок я ничего не понял. По-настоящему страшно 
было во второй раз. Это обычная история, так 
бывает практически у всех, — рассказал Широ-
ков, добавив, что страх не помешал влюбиться 
в парашютный спорт, который стал основным 
поводом для поступления в военный вуз.

Среднюю школу Широков окончил на «от-
лично» и мог выбрать любое высшее заведе-
ние. Но к тому времени молодой человек уже 
определился — либо Рязанское гвардейское 
высшее воздушно-десантное училище, либо 
Высшее военное командное училище в Ново-
сибирске. И там, и там практикуют прыжки с 
парашютом.

— Одним из главных критериев поступле-
ния в военное училище стал парашютный спорт. 
Поступал так, чтобы можно было совершать 
прыжки с парашютом. Внимательно изучил про-
грамму в Новосибирске, Рязани... Разведка во 
мне больше отозвалась. Хотя в 17 лет я ничего 
не знал о профессии военного. Только когда 
поступил, понял, что не ошибся.

Экстрима на факультете разведки в Ново-
сибирском училище, как признается капитан 
Широков, было хоть отбавляй: прыжки с па-
рашютом, владение всеми видами оружия, 
которое только есть, — от ножа разведчика до 
танка, вождение всевозможной бронетехники, 
водолазная подготовка, минно-взрывное дело. 
Отпуск тоже весьма своеобразен — поездки 
в Приэльбрусье. Все летние каникулы учился 
«штурмовать» горы.

После окончания училища Широков отпра-
вился служить на Кавказ. Молодого офицера 
поначалу встретили настороженно — что может 
21-летний юнец? Кадровому офицеру Широ-
кову пришлось объяснять, что в армии такого 
понятия, как возраст, не существует.

— Какая разница, сколько тебе лет, если 
ты офицер и отвечаешь за выполнение задач? 
— уверенно рассуждает капитан. — В целом 
мне повезло служить с максимально понимаю-
щими и опытными бойцами. Конечно, были и 
более опытные военные, которые служили еще 
в Чеченскую войну и у которых многому можно 
было научиться.

Начало спецоперации застало Широко-
ва в Ингушетии во время выполнения боевых 
задач.

— Все мы смотрели телевизор, читали 
новости. Было предсказуемо, что рано или 
поздно это случится, — вспоминает разведчик. 
— Отчетливо помню, что было чувство наконец 
свершившейся справедливости.

Через месяц капитан Широков по соб-
ственному желанию отбыл на Запорожское 
направление. Опыта боев, которые тогда только 
начинались, у Широкова не было.

— На СВО вначале было немного непо-
нятно, чего ожидать. Потом, после первых 
обстрелов и боев, все встало на свои места, 
стало понятно, что на практике все немного 
по-другому. Дело даже не в разнице между 
теорией и практикой. Звуки... Их ни с чем не 
перепутаешь. Уметь распознавать звуки летя-
щих боеприпасов — очень полезный навык... 
Кроме того, никогда не знаешь своей реакции, 
как ты будешь себя вести в реальной боевой 
обстановке. Можно в голове себе придумать 
очень много, а в реальности все по-другому 
происходит.

Отражение 
«контрнаступа» ВСУ

— Андрей Евгеньевич, помните свой 
первый бой?

— Если вкратце, то мы возвращались 
после выполнения задачи. Получилось так, 

что на адреналине, в приподнятом настрое-
нии, зашли слишком далеко, там, где уже 
не стоило бы показываться. Неожиданно 
начался стрелковый бой. Ощущения как в 
фильме. Время сильно замедлилось. Ка-
залось, что бой длился часов пять-шесть, 
не меньше. На самом деле на все ушло не 
более часа.

— Что вам помогло в этом бою?
— Всё на рефлексах, на навыках дер-

жится. Говорят же, что можно многое знать, 
но если это не отработано в режиме навыка 
и ты делаешь не на автоматизме, то тебе это 
не поможет. Любое действие, которое тебе 
пригодится, надо отрабатывать до автома-
тизма. Только так.

— Вы знали, что ВСУ весной 
2023 года будут наступать на вашем 
направлении?

— Мы все время находились на Запо-
рожском направлении, предполагали, какие 
шаги предпримет противник. Ведь задача 
разведчика в первую очередь — мыслить как 
противник, думать как он. Анализировали, 
думали, где бы мы пошли, если бы были на 
его месте. 

Кроме того, были перехваты радиопе-
реговоров. С той стороны тоже читали нашу 
информацию, делали вбросы. Но наш про-
гноз оправдался. У нас к тому моменту уже 
были подготовлены позиции — основные, 
запасные, отходные, — по пять позиций для 
каждого расчета, для каждой группы. Все они 
были полностью подготовлены, хорошо зама-
скированы, вплоть до запасов с продуктами, 
чтобы их не надо было подвозить. То есть все 
было продумано до мелочей. 

Со стороны нашего командования была 
проведена огромная работа, все было со-
гласовано с нами, младшими командирами. 
Дальше непосредственно была длительная 
работа по подготовке к встрече с врагом. То 
есть они готовились наступать, а мы готови-
лись обороняться. Конечно, это все непросто. 
Это не то что сидишь «на лайте» — чай, кофе 
пьешь, отдыхаешь. Если твои позиции обна-
руживают, ты первый попадаешь под удар и 
становишься кандидатом на поражение.

— Как началось контрнаступление 
ВСУ?

— Артподготовка началась в один день. 
Начали раздаваться звуки, причем со всех 
сторон сразу, взрывы по всему переднему 
краю, по тыловым районам противник начал 
применять в большом количестве «Хаймар-
сы», а дальше дальнобойным оружием уже 
«разбирались» наши тыловые районы, выби-
валась наша артиллерия. С той стороны тоже 
неглупые люди сидят. И так, очень активно, 
месяца два — по классике, со всех сторон, во 
все стороны. Под конец контрнаступления, 
которое длилось пять месяцев, накаты, на-
конец, снизились.

— Какие были возможности у ВСУ в 
начале контрнаступления?

— К июню 2023 года у них были хорошие 
возможности, та же западная техника, которая 
шла в огромных количествах из стран НАТО. 
Или нам так казалось, потому что мы ранее 
не сталкивались с западными образцами. 

Уже потом выяснилось, что и «Леопарды», и 
«Брэдли» горят одинаково, а ракете все 

равно, где техника произведена. 
— А сейчас изменил-

ся противник и его 
возможности?

— В целом изме-
нился характер боевых 

действий. Сейчас раз-
личные типы беспилот-

ников, дронов захватывают 
поле боя, способности раз-

ведывательных подразделений, 
беспилотников, средств разведки 

усилились, поэтому на технике теми 
же большими колоннами действовать 

стало тяжело. Другими словами, все 
перемещения вскрываются на ранних под-

ступах, все анализируется, прогнозируется, 
ничего не остается незамеченным. За по-
следний год именно беспилотная авиация 
шагнула семимильными шагами.

— Насколько известно, ваши награды 
в том числе и за огромное количество 
натовской техники во время контрнасту-
плении противника. Помните ощущения 
от первой уничтоженной единицы?

— Конечно. Это было как раз в начале 
«контрнаступа». Мой товарищ в первый же 
день контрнаступления подбил две или три 
единицы техники. Они колонной шли. Первая 
«Брэдли» вроде была.

— Они же только-только начали 
появляться?

— Совершенно точно. За неделю про-
тивник начал прощупывать позиции. Так по-
лучилось, что колонна техники противника 
появилась на горизонте внезапно. Товарищ 
сначала даже не поверил, а потом, когда удо-
стоверился, что все так, очень быстро вошел 
в раж. На азарте кричал: «Несите ракеты!» 
Подбитая натовская техника до сих пор в 
«серой зоне» стоит.

— Один из орденов Мужества вы 
получили за то, что обнаружили пункт 
управления беспилотниками украинских 
националистов. Расскажите подробнее о 
той операции. 

— Это была работа моего подразделения. 
Это было совсем недавно, месяца два-три 
назад, тоже на Запорожском направлении. 
Ребята сидели, вели разведку, присмотрелись 
к одному месту. Подумали, что тоже на месте 
противника тут обосновались бы — место 
хорошее, возвышенность. Понаблюдали за 
этим местом. 

В итоге нашли там вражескую антенну 
— первый признак пункта управления дрона-
ми. Присмотрелись еще, увидели, что тропа 
протоптана, следы от бронетехники есть, 
приемная станция «Старлинк» стоит. Все 
в совокупности позволяло сделать вывод, 
что действительно, скорее всего, это пункт 
управления. 

Потом они отработали специальными 
боеприпасами, противник выбежал из укры-
тия, они отработали по живой силе. Потом 
уже сделали вывод: скорее всего, поедет 
машина эвакуации. Ведь операторы дронов 
— штучные специалисты, таких не оставляют. 
Продолжали вести разведку, и действитель-
но, часа через три-четыре приехал «Хаммер» 
— скорее всего, эвакуировать людей либо 
новую партию завозить. Заблаговремен-
но отработали по нему. «Хаммер» там же и 
остался.

— Два других ордена Мужества за что, 
расскажите, пожалуйста. 

— За сдерживание врага во время кон-
трнаступления в 2023 году на Запорожском 
направлении. Скорее, за работу моего под-
разделения. У меня там была руководящая 
роль, планирующая. Мое подразделение по-
казывало высокие результаты. Нами было 
уничтожено много единиц техники, в том чис-
ле иностранной — бронемашины MaxxPro, 
«Брэдли» и т.д. 2023 год был тяжелым — у 
меня в подразделении очень много людей на-
граждено, у многих по два-три ордена Муже-
ства, по одному ордену Мужества, наверное, 
у каждого солдата есть.

— Сколько в подчинении у вас было 
человек?

— На СВО я заходил командиром группы, 
потом был командиром роты, сейчас началь-
ник штаба батальона. У меня в подчинении 
300 человек.

— Вы «за ленточкой» с самого начала 
СВО. Что вам и вашим подчиненным по-
могает? Верующих вообще много?

— Да, вера очень помогает. В 2023 году 
приезжал батюшка на позиции, многие кре-
стились прямо там. Знаете, как в песне «Граж-
данской обороны» — «не бывает атеистов в 
окопах под огнем...»

— У вас были такие случаи, которые 
можно было бы назвать чудом?

— Был такой момент. У меня на бронежи-
лете висела радиостанция с правой стороны, 
она все время мне мешала скидывать автомат. 
Перед боем я ее перевесил на левую сторо-
ну. После боестолкновения, когда вернулся, 
у меня спрашивают, почему я на связь не 
выходил. А я ее даже не слышал, что меня 
кто-то вызывал. Начал проверять. Достаю и 
вижу, что в радиостанции вражеская пуля. То 
есть радиостанция меня спасла от ранения. 
Самого попадания я даже не почувствовал — 
такой бешеный адреналин был. Даже синяка 
не осталось, хотя радиостанция разлетелась. 
Пулю себе оставил на память.

— Расскажите о подвиге ваших ребят, 
который вам больше всего запомнился.

— Для меня важен не один какой-то 
поступок, а ежедневная рутинная работа, 
проявление мужества на протяжении всей 
службы. Один мой подчиненный командир 
вел за собой ребят в бой, и они за ним шли. 
Он всегда на первых позициях, даже когда 
был ранен, продолжал сражаться.

Другой боец во время контрнаступления 
ВСУ вообще не отходил от ПТУРа (противо-
танковая управляемая ракета. — «МК»). Кто-то 
проявляет максимальную хитрость, смекал-
ку, что-то полезное изготавливает — даже 
в свободное время думает, как лучше вы-
полнить задачу с минимальными потерями 
и нанести максимальный урон противнику. 
Все эти маленькие моменты для меня значат 
больше, чем какой-то один подвиг. Настоящие 
герои — это люди, которые на протяжении 
долгого времени монотонно выполняют свою 
работу и получают результаты, из которых и 
складывается победа.

Дарья ФЕДОТОВА.

За неделю подраз-
деления россий-
ских войск осво-
бодили несколько 
населенных пунктов 
на разных направлени-
ях СВО. Враг отступает. В 
общем успехе есть заслуга и 
снайперских групп. С бойцами 
одного из таких подразделений 
группировки «Восток» корреспон-
денту «МК» удалось пообщаться 
недалеко от Угледара.

Старший снайпер с позывным «Казак» 
рассказал, как изменился характер боевой 
работы сослуживцев после освобождения 
Угледара.

— Задачи решаем самые разнообраз-
ные, — говорит он. — Работаем как из 
населенных пунктов, так и из «лесополок». 
Основные цели — снайперы противника, 
пулеметчики, прикрываем наступление 
наших штурмовых подразделений, в том 
числе уничтожаем и FPV-дроны врага. 
Наше оружие позволяет это делать. 

Когда сами определяем себе цель, 
сообщаем об этом старшему группы, он 
дает добро или определяет другую цель. 
Координирует в нужном направлении. 

По словам бойца, нередко снайперы 
действуют в режиме свободной охоты, 
когда сами выбирают позицию и даже 
цель.

— Мы понимаем, что от нашей работы 
во многом зависит ход боевых действий на 
определенном участке, — рассказывает 
военный. — И переломить ситуацию можно 
даже одним выстрелом. После освобож-
дения Угледара противник пригнал на это 
направление свежие силы. Заметно было, 
что необстрелянные. Мы по ним очень 
хорошо отработали. Только спустя неко-

торое время они начали прятаться, поняв, 
что по ним работают снайперы. Работаем 
как с помощью оптических прицелов, так 
и с устройствами ночного видения.

Боец уточнил, что средняя рабочая 
дистанция снайперского огня — 1,5–2 км.

— Чтобы обнаружить цели, исполь-
зуем не только стандартные прицелы. 
Помогают бинокли, другое оптическое 
оборудование. Можно подключаться к 
ним через гаджет и установить прибор 
наблюдения на удалении от себя. Это 
безопаснее. Увидел через телефон цель, 
отработал и откатился. Хорошо помогают 
специальные насадки на прицелы, — от-
мечает воин.

По его словам, насадки в основном 
отечественного производства. Последняя 
модель, например, имеет изменяемую 
кратность, несколько режимов съемки, 
обеспечивает передачу информации 
на телефон, планшет. Работать с этими 
вещами одно удовольствие, уточняет 
стрелок.

По его словам, противник развива-
ет средства противодействия нашим 
снайперам. 

— Противника нельзя недооценивать, 
— говорит он. — Сейчас дроны — основное 
оружие против снайперских пар. Если 
сравнивать с прошлым годом, то работать 
стало намного опаснее. Поначалу не было 
дронов-камикадзе, сейчас их много.

Работать с напарником «Казак» может 
в любое время суток. Самое идеальное 
время, по его словам, это с 4 до 6 утра.

— У меня карабин Sabatti SAPHIRE. 
Калибр 308 win. Это посильная помощь от 
губернатора одного из регионов. Работать 
с ним одно удовольствие. Зарекомендовал 
себя отлично. Нам не просто выдали такие 
винтовки, но и снабдили специальными 
патронами к ним. Они не заводские, это 
реболдинг. То есть специально прово-
дился предварительный отстрел, и мы из 
лучших патронов выбирали. В результате 
получили такие патроны, которые про-
бивают спокойно броню, — рассказал 
«Казак».

Снайпер с позывным «Хан» рассказал, 

что сейчас их подраз-
деление работает в на-

правлении Курахова.
— Работаем в город-

ских условиях, — говорит 
он, — прикрываем штурмови-

ков, выбиваем противника. Ста-
раемся делать так, чтобы наши 

силы быстрее двигались вперед. 
Не даем врагу закрепиться, чтобы 

они не успели оборудовать укрепления, 
блиндажи и прочие рубежи обороны.

У противника никаких шансов на то, 
чтобы противостоять наступлению рос-
сийских войск, считает «Хан».

— Они все отдадут нам и никуда не 
денутся, — говорит он. — На мой взгляд, 
ВСУ Угледар укрепляли лет десять, и для 
них потеря этого «населенника» весьма су-
щественна. Уверен, что вслед за Угледаром 
мы освободим и Краматорск, и Славянск.

Говорит, что пленные вэсэушники при-
знавались, что сильно опасались россий-
ских снайперов. 

— Сопротивляться у них уже нет ника-
кого желания, — говорит «Хан».

Он рассказал о том, как овладел снай-
перским делом: 

— Изначально снайперская работа для 
меня была нечто такое недостижимое... 
Ну, таким нужно родиться. А когда я уже 
пришел сюда, понял, что все в жизни — это 
лишь наработка навыков, никак иначе, — 
говорит стрелок, вспоминая свой первый 
боевой выход.

— Стояла задача посмотреть, кто стоит 
с левой стороны от нас, — говорит он. — 
Я не стал рисковать, взял винтовку, пару 
магазинов и несколько гранат. Ушел утром, 
а вернулся ближе к 10–11 ночи. Собрал не-
обходимые данные: что там находится, где 
и что заминировано. Мы были как слепые 

котята. Честно говоря, мне повезло, что 
там оказались свои, хотя мы долго при-
тирались к тому, кто из нас «свой». Это 
было нелегко — понять, кто из нас свой, 
а кто чужой, потому что там не крикнешь: 
«Витя, здорово!»

По его мнению, для снайпера самое 
главное — математика. Зачастую нужно 
буквально в моменте высчитать все по-
правки и сделать точный выстрел.

— В идеале снайперы работают так: 
одна цель — один выстрел, после которого 
стрелков уже не найти. Ведь мы обязаны 
не только точно стрелять, но и умело ма-
скироваться. Шарфы есть специальные, 
укутываем, и все — ничего не видно. Ни 
тебя, ни винтовку. Маскироваться так сут-
ками под палящим солнцем или дождем, 
снегом без движения, конечно, сложно. 
Но задача должна быть выполнена, — ре-
зюмирует он.

Боец замечает, что когда военнослу-
жащие других подразделений встречают 
снайперов, радостно приветствуют, го-
ворят: «О, друзья наши пришли». «Очень 
приятно, что нас любят, уважают, ценят наш 
труд, нашу работу», — говорит «Хан».

Нередко ему с товарищами случается 
работать по легкобронированной технике 
неприятеля. Для этого используют тяжелые 
калибры.

— Например, автомобильную легко-
бронированную технику и тягач МТ-ЛБ 
пуля крупного калибра может пробить, 
— говорит снайпер. — Такие цели могут 
появляться неожиданно и спонтанно. Про-
тивник проводит ротацию, появляются не-
запланированные ранее подобного класса 
цели. По ним работаем с ходу. Выстрелили, 
откатились. Иначе «птичка» «спалит» нас. 
Не всегда после выстрела уходим сразу. 
Иной раз надо немного задержаться на 
позиции, чтобы подтвердить поражение 
цели.

По словам снайперов, они боевой ста-
тистики не ведут. Но на счету каждого из 
них большое количество уничтоженных 
целей. И это чрезвычайно важный вклад в 
общую победу над врагом.

Дмитрий КОРНЕВ.

За плечами у русского разведчика Андрея Ши-
рокова — внушительный послужной список: 
учеба в престижном Новосибирском выс-
шем военном командном училище, служба 
на Кавказе, участие в спецоперации, 
море подбитой вражеской техники и как 
итог — три ордена Мужества, медаль 
«За отвагу». И все это к 27 годам.
Герой СВО в интервью «МК» рас-
сказал, как стал профессиональ-
ным военнослужащим, при 
том что воспитывался исклю-
чительно «гражданскими» 
родителями, кто из пол-
ководцев является его 
кумиром, а также — как 
проходило контрна-
ступление ВСУ в 
Запорожье в 2023 
году, в отраже-
нии которого 
участвовало 
подразделе-
ние Широ-
кова.

ОРДЕНА
АНДРЕЯ ШИРОКОВА
Разведчик рассказал, 
как отражали 
наступление ВСУ

«Сбиваем даже 
дроны»

МУЖЕСТВА

МАТЕМАТИКА 
СНАЙПЕРА «КАЗАКА»
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КАРАУЛ
По традиции 
орденоносец 
Андрей 
Широков как 
почетный 
гость оставил 
памятную 
запись на 
стене «МК». 



10 января после онкологического забо-
левания умерла актриса Евгения Добро-
вольская. Ей только что исполнилось 60 
лет. В 17 лет она впервые снялась в кино. 
Сразу же оказалась на площадке у Павла 
Чухрая рядом с Алисой Фрейндлих, сы-
гравшей мать ее юной героини в «Клетке 
для канареек». 

Фильм вышел в 1983 году, и это был не-
вероятный старт для дебютантки. Финальный 
взгляд из окна уходящего автобуса школьницы 
Олеси, которую сыграла Женя Добровольская, 
теперь, после ее преждевременного ухода из 
жизни, вспоминается прежде всего. Столько в 
нем тоски и надежды. 

В героинях Добровольской был внутрен-
ний свет, музыка, о которой говорит ее Олеся 
приставшему на вокзале парню: «В тебе нет 
музыки. В каждом человеке должна всю жизнь 
звучать музыка, а в некоторых ее нет». И как 
только она кончится, сама Олеся умрет. Отец, 
которого она ждет на вокзале и который все 
никак не приедет из Риги, однажды спас Оле-
сю от смерти. Для этого понадобилось всего 
лишь сказать: «Если ты очень захочешь, то 
выздоровеешь». 

Когда Евгения Добровольская угасала в 
хосписе и счет шел на дни, Полина Осетин-
ская каким-то чудом нашла рояль и выступила 
там, чтобы подарить на прощанье ее любимую 
музыку. 

На съемках «Клетки для канареек» Женя 
Добровольская познакомилась с молодым 
актером, учеником Татьяны Лиозновой Вячес-
лавом Барановым. Он сыграл парня на вокзале, 
который прилип к ее героине. Вячеслав был 
чуть старше, стал ее первым мужем и тоже 
рано ушел из жизни — в 53 года. 

Евгения Добровольская чаще всего играла 
юных и неприкаянных девушек с обнаженными 
нервами, а позднее — женщин с неустроен-
ной судьбой, готовых совершить побег не-
важно куда. А ведь родилась будущая актриса 
в благополучной московской семье. Отец был 
начальником цеха, мама — замминистра хими-
ческой промышленности. Женя была поздним 
ребенком, училась в элитной школе, занима-
лась хореографией и музыкой — никто не за-
ставлял, это был ее выбор. Она занималась в 
театре-студии на Красной Пресне, которым 
руководил Вячеслав Спесивцев, а это тогда 
был чистый космос. 

При этом не с первого захода поступила 
в театральный институт, ушла из дома, начала 
самостоятельную жизнь, работала уборщицей 
в театре. И случилось чудо — ее утвердили 
на главную роль в фильме Павла Чухрая, за 

которую Женя позднее получила награду на 
Международном кинофестивале молодых ки-
нематографистов соцстран в Польше. 

Евгения Добровольская снялась более 
чем в 100 фильмах, продолжая работать в 
театре и воспитывая четверых детей. Удиви-
тельно, как она с этим справлялась. И ведь 
ни одной провальной роли при этом не было. 
Другое дело, что по таланту и мастерству ей 
полагались роли совсем другого порядка. 
У Евгении была сумасшедшая энергетика, 
особенно поражавшая в начале ее пути, при-
шедшегося на предперестроечное время и 
начало 90-х. 

«Первый этаж» уже живущего тогда в Па-
риже Игоря Минаева, где она сыграла пост-
советскую Кармен, снимался в Ленинграде и 
Одессе как раз в 1990-м. Фильм участвовал 
в «Двухнедельнике режиссеров» Каннского 
кинофестиваля. Парикмахер Надя встретила в 
милицейской машине свою первую настоящую 
любовь — 18-летнего дружинника. Столько 
поэзии было в обшарпанной коммуналке, где 
они встречались… Среди беспросветной обы-
денности Добровольская выглядела королевой, 
которой суждено умереть. За роль в «Первом 
этаже» ее наградили на знаменитом «Золотом 
Дюке» в Одессе и на женевском кинофестивале 
«Звезды завтрашнего дня». 

В своем предпоследнем спектакле «Кос-
мос» в МХТ им. А.П.Чехова она сыграла учи-
тельницу английского языка, ждущую встречи 
с одноклассником, ставшим космонавтом, и 
параллельно общающуюся с иностранцем, 
который видится ей молодым Микки Рурком. 
Перед премьерой Добровольская сказала: 
«Моя Татьяна работает в школе с детьми, но 
живет не в этом мире, в другом, где лучше, 
чище и прекрасней. Женщины острее, чем 
мужчины, чувствуют одиночество и свою не-
нужность. Женщина нужна, чтобы приготовить, 
убрать, погладить, выслушать, но не получает 
того, чего бы хотела, ласки и заботы, принца 
на белом коне. Каждый день приходится со-
вершать подвиг просыпания и вступления в 
жизнь, которая неизвестно еще какие сюр-
призы принесет». Говорила словно про себя 
и своих героинь, которые все время чего-то 
ждут. 

В мелодраме «Муха» Владимира Котта 
Добровольская сыграла одну из таких героинь, 
которые желают познакомиться, готовы все 
стерпеть, лишь бы был кто-то рядом, совсем 
не принц на белом коне, готовы именно ему 
рожать детей, даже не себе. Но холостому 
дальнобойщику Алексея Кравченко ее жертвы 
не нужны. 

В «Артистке» Станислава Говорухина ее 
Анна Петрова — тоже как вариация на заданную 
тему. Она все время чего-то ждет — ролей, 
счастья, любимого. А сама актриса дарила 
веру в лучшее миллионам подобных женщин. 
Гораздо реже ей выпадали другие роли — цар-
ственные, как в «Королеве Марго» по роману 
Александра Дюма. 

Она могла сыграть все: от королевы до 
провинциального библиотекаря, вроде Любы 
в «Механической сюите» Дмитрия Месхиева, 

до медсестры в «Кризисе среднего возраста» 
Гарика Сукачева, где снималась со своим вто-
рым мужем Михаилом Ефремовым и командой 
его друзей, претендовавших на поколенческое 
высказывание, но не удержавших знамени. 

В 2022 году Евгения Добровольская пред-
ставляла на кинофестивале в Выборге «Время 
года зима» Светланы Устиновой, где сыграла 
58-летнюю Валентину, уверенную в том, что у 
нее рак. Она постоянно твердила, что не хочет 
умирать. А рака у Валентины не было, прогрес-
сировала другая болезнь. Пропадала память. 
Валентина перестала узнавать собственную 
дочь. На встрече со зрителями Евгения тогда 
была очень эмоциональна, иногда резко реа-
гировала на вопросы. Так и жила, словно на 
лезвии бритвы.

Ирина КОРЧЕВНИКОВА: 
«Ее любила Татьяна Доронина»

— Добровольская свою актер-
скую карьеру начинала во МХАТе 
им. Горького. Выпускницу ГИТИ-
Са (курс Касаткиной и Колосова) 
взяла к себе Татьяна Доронина, 
которая не терпела соперниц. Но 
это был тот редкий случай, когда 
Женя стала любимицей Татьяны 

Васильевны. За два года работы у Дорониной 
Женя успела сыграть в восьми или даже девяти 
спектаклях, у нее были роли разного плана, и 
Татьяна Васильевна, как мы все понимали, 
делала на нее ставку как на звезду. Но через 
два года Женя ушла из МХАТа им. Горького в 
только что созданный Михаилом Ефремовым 
«Современник-2», а в 1991-м уже получила 
приглашение от Олега Ефремова вступить в 
труппу МХАТ им. Чехова (он тогда так называл-
ся). И как только она поступила в труппу, ее как 
очень талантливую актрису тут же ввели на 
главные роли в «Чайку», в «Кабалу святош» и в 
«Амадея». Одновременно с этим она 

репетировала главную роль 
у известного польского ре-

жиссера Кшиштофа За-
нусси в спектакле «Игры 
женщин», где ее партнер-
шей была Екатерина Ва-
сильева. Надо сказать, что 
позже благодаря именно 

Васильевой Женя пришла 
в церковь и стала глубоко 

верующим человеком.
Но самое интересное, что 

Татьяна Васильевна Доронина, 
которая обычно не прощала измены 

театру, в случае с Добровольской сделала ис-
ключение. Она часто приходила на спектакли 
с ее участием. При этом великая актриса ни-
когда не ставила в известность, когда придет, 
и предпочитала получать билет у администра-
тора. Но после спектакля всегда заходила к 
Жене, чтобы поздравить ее, и радовалась ее 
успехам, чем приводила коллег, знавших ее, 
в недоумение.

Николай СКОРИК, режиссер: 
«Я словно во сне. Я не верю, 
что это происходит со мной» 

— Женя, когда узнала о своем 
онкологическом диагнозе, гово-
рила только одно: «Я словно во 
сне. Я не верю, что это проис-
ходит со мной». Она удивитель-
ным была человеком — актрисой 
до кончиков волос. Хотела играть 
все и на меньшее не соглаша-

лась. У нее по жизни как будто была бойцовская 
стойка: могла разрушить работу с любым ре-
жиссером, если не была согласна с предло-
женными им смыслами. И в этом отношении 
она оказалась верной ученицей Олега Ефре-
мова, хотя, как известно, окончила ГИТИС. Но 
при всем при том именно она была верной ему 
актрисой, то есть, как и он, во главу угла ставила 
только смысл.

Олег Николаевич ввел ее в спектакль 
«Чайка» вместе с Михаилом Ефремовым, с 
которым они тогда уже были женаты. А после 
смерти Олега Николаевича я вводил ее в этот 
же спектакль на роль Маши. Но однажды она 
подошла ко мне: «Я хочу сыграть Аркадину». 
— «Ты что, я не дам тебе Аркадину!» Эта идея 
мне показалась странной. Помню, что она за-
плакала, но вроде бы тему закрыли. Однако 
через какое-то время я подумал, а почему бы 
и нет. Пошел к Табакову, и он меня поддержал. 
И мы об этом ни разу не пожалели, поскольку 
Добровольская была самой неожиданной и 
интересной из всех Аркадиных, которых мне 
приходилось видеть за многие годы. 

Сейчас, когда ее не стало, я вспомнил, 
как она на телевидении, где записывались 
передачи о Художественном театре, пять ци-
кловых программ, Женя читала стихотворение 
Ефремова. Но как! Оно начиналось так: «Мы все 
идем по кругу к началу своему». 

Марина БРУСНИКИНА, режиссер: 
«Зацепиться за жизнь всеми 
руками и ногами»

— Это было еще при Ефремове: 
Женя пришла в театр, очень яр-
кая, самобытная, с бешеным 
темпераментом. Прекрасно пом-
ню ее энергию, ворвавшуюся в 
нашу жизнь в театре, хотя детали 
первой встречи уже ушли 

из памяти. С одной стороны, Добровольская 
поражала своей открытостью, честностью, 
смелостью, а с другой — ей были свойственны 
бескомпромиссность, отчаянность и беспо-
щадный максимализм (от чего многим от нее 
доставалось). У Жени есть невероятное, очень 
редкое качество — желание зацепиться за 
жизнь всеми руками и ногами, и она реализо-
вывала его во всем: в количестве детей, рома-
нов и ролей, которых ей всегда было мало. Как 
она умудрялась работать так, чтобы обеспечить 
всех, тащить всегда и все на себе?»

Даже тогда, когда Добровольская уже 
плохо себя чувствовала, ей не давали покоя 
ее обостренное чувство и жажда справед-
ливости. Недавно, когда начались гонения на 
Виктора Астафьева, Евгения позвонила мне и 
возмущенно воскликнула: 

— Ты читала?! На Астафьева опять начали 
нападать!

— Жень, это сопровождало его всю 
жизнь. 

— Нет, с этим надо что-то делать! 
Такое неравнодушие… Даже когда ей са-

мой было крайне непросто. 
Наша последняя встреча была на юбилей 

Жени, когда мы поехали с группой артистов МХТ 
к ней в больницу с шуточным поздравлением. 
Набрали с собой костюмов, шутили, весели-
лись. Женя руководила процессом, просила 
петь. Переносила свое непростое состояние 
невероятно мужественно! Приняла новое со-
стояние жизни. Радовалась, была полна сил и 
энергии. Но тяжело было… 

Алена ХОВАНСКАЯ, актриса: 
«Была не уверена в себе, 
тряслась за сценой, 
как девчонка»

— Женя всегда была требова-
тельна и к себе, и к людям. Может 
быть, чересчур. Колючая, неудоб-
ная, прямолинейная, она не боя-
лась говорить правду или то, что 
думает, хотя не каждому приятно 
это было слышать. Но Женя счи-
тала, что для пользы дела нужно 

это говорить, и говорила. И при этом была не 
уверена в себе, тряслась за сценой, как дев-
чонка. Если мы включали ее в рождественские 
концерты, она кричала: «Зачем? Я это не спою 
никогда!» «Споешь, — успокаивала я ее. — Если 
ты только будешь стоять за кулисами». 

В какой-то момент я поняла, что эту де-
вочку нужно просто любить и принимать такой, 
какая она есть. Она абсолютно светлой души 
человек: у меня в душе от нее остался свет, 
ее голубые глаза, голос с легкой хрипотцой, 
ее роли (в кино, в театре), такие разные, и я 

не понимаю, как она это делает. У нее абсо-
лютный дар, она — мощная артистка, которая 
могла сыграть все что угодно. И жизнь у нее 
непростая была, с резкими поворотами, тем 
не менее она все успевала. Успевала вписать 
себя в эту жизнь. 

Мы вместе играли в ее последнем спек-
такле «Космос». Сначала я увидела эскиз этой 
пьесы в рамках проекта «АртХаб», и Женя в 
очередной раз меня потрясла: «Это замеча-
тельная работа, — сказала я ей тогда. — Дай 
бог, чтоб было продолжение». И продолжение 
было: «Космос» шел несколько сезонов. И Женя 
играла наотмашь, себя не жалела, почти два 
часа не уходила со сцены и была прекрасна. 

Во время ее болезни вдруг наступил мо-
мент, когда ей стало лучше. И уже в начале 
сезона она вышла и играла — похудевшая, 
красивая. Играла в спектакле «9 ряд, 10, 11 
место» и в «Космосе». Только он ей тяжелее да-
вался. «Мне тяжело», — призналась она тогда. 
«Ничего, мы тебя будем ждать», — ответила я. 
И мы все ее ждали, а в декабре к ее юбилею 
записывали ролик с поздравлениями. В этом 
ролике все говорили одно: «Как мы тебя любим, 
Женя». А ее очень любили, очень. Несмотря на 
всю ее колючесть, несмотря на споры и ссоры, 
все равно это какая-то невероятная всеобщая 
к ней любовь. Ужасная потеря, ужасная: второй 
такой Жени нет. И не будет.

Павел ВАЩИЛИН, актер, директор 
Музея МХАТ: «Женя, как тренер, 
добивалась результата»

— Так получилось, что с Евгенией 
я впервые познакомился как зри-
тель в 1995 году. Нас, первокурс-
ников, повели на «Чайку» в по-
становке Олега Николаевича 
Ефремова, и я сразу влюбился в 
Нину Заречную, как только та 
появилась на сцене. Это была 

Евгения Добровольская. Потом, сквозь годы 
уже совместной работы в театре, репетируя 
или играя вместе с ней в разных спектаклях, 
передо мной всегда возникал образ ее тре-
петной, жизнелюбивой и светлой Нины. Женя 
в работе была порой беспощадной и к себе, и 
ко всем, так как обладала высокой степенью 
профессионализма! Она была максималисткой 
в профессии. И требовала от всех высокой 
планки, постоянно поднимая ее! И иногда про-
сто невозможно было соответствовать! Но 
Женя, как тренер, добивалась результата. Я 
уверен, что она была бы замечательным педа-
гогом и воспитала бы много талантливых 
профессионалов.

Светлана ХОХРЯКОВА, 
Марина РАЙКИНА, 

Марина ЧЕЧУШКОВА.

В Китае, стране с населением более 
1,4 миллиарда человек, пенсионная 
система продолжает эволюциони-
ровать, пытаясь охватить все кате-
гории граждан. Государственные 
пенсии, частные накопления и по-
мощь от детей — таковы три основ-
ных источника дохода для большин-
ства пожилых жителей Поднебесной. 
Несмотря на значительные успехи, до-
стигнутые в последние годы в пенсионном 
обеспечении, вызовы остаются: различия 
в уровне жизни между городскими и сель-
скими зонами, а также нехватка медицин-
ского обслуживания в удаленных районах. 
Почему именно сейчас Пекин решил взять 
курс на социальные реформы, которые 
могут изменить жизнь пенсионеров от 
берегов Янцзы до приграничных городов 
Синьцзяна? Как пожилые люди из разных 
уголков Китая справляются с жизненными 
трудностями, выяснял «МК».

Когда вы работаете в Шанхае, одном из 
самых дорогих и динамичных городов мира, 
вопросы о старости и пенсии кажутся дале-
кими. Но для Сяо И, 30-летней специалистки в 
одной из местных компаний, эти размышления 
не столь эфемерны.

«Сейчас я еще не могу сказать точно, какой 
будет размер моей пенсии, потому что это за-
висит от множества факторов, — рассказывает 
она. — Мое пенсионное будущее определяется 
не только тем, где я работаю, но и тем, какую 
долю будет переводить мой работодатель в 
общий фонд. Например, если я устроюсь в 
госучреждение, моя пенсия может приблизить-
ся к моей текущей зарплате. А вот на частных 
предприятиях выплаты обычно ниже, где-то 
5000 юаней в месяц (около 69 000 рублей)».

Для сравнения: некоторые пенсионеры 
старшего поколения уже сейчас получают до-
стойные суммы, близкие к зарплатам работаю-
щих граждан. Но этого удается достичь только 
при соблюдении ряда условий, таких как работа 
в государственном секторе или длительная 
выплата высоких взносов.

В поисках 
надежного «тыла» 

Пенсионная система в Китае позволяет 
мужчинам уйти на заслуженный отдых в 60 лет, 
а женщинам — в 50. При этом китайские власти 
впервые за десятилетия повысили пенсионный 
возраст, что вызвало неоднозначную реакцию 
населения.

«Многие мои родственники-пенсионеры в 
Шанхае живут вполне неплохо, — рассуждает 
Сяо И. — Средняя пенсия здесь составляет 
около 5–6 тысяч юаней в месяц. Хватает ли 
этого? Смотря на что. На еду денег точно хва-
тает, но все может упереться в медицинские 
расходы. А вот такая роскошь, как поездки в 
отпуск, зависит уже от возможности получить 
помощь от детей или накоплений».

Государство также активно помогает по-
жилым гражданам: медицинские выплаты, 
субсидии на коммунальные услуги и другие 
бонусы — все это компенсирует недостаток 

средств. Тем не менее пенсионерам из дру-
гих регионов, с менее высокими выплатами, 
бывает сложнее — разрыв между городами и 
провинциями сильно ощущается.

В Китае нет универсальной формулы для 
расчета будущей пенсии — она зависит от ста-
жа, уровня заработной платы и доли взносов 
в страховой фонд. Работодатель, например, 
вносит в среднем от 5 до 7% от зарплаты со-
трудника, и эта сумма становится основой 
выплат. Однако если человек самозанятый, ему 
придется покрывать до 20% самостоятельно, 
что нередко становится проблемой.

«Если сравнить, то чем больше за вас пла-
тит работа, тем выгоднее. Но если вы частный 
предприниматель, платежи окажутся гораздо 
значительнее», — комментирует Сяо И. Поэтому 
китайцы ищут баланс: построение карьеры в 
госструктуре дает уверенность в пенсии, но 
требует времени и стабильности.

Кроме того, правила варьируются от ре-
гиона к региону. Шанхай как самый крупный 
мегаполис предлагает более высокие ставки, 
чем многие другие города. Здесь работодатели 
чаще обеспечивают своим сотрудникам надеж-
ный «тыл». Однако эти привилегии доступны 
далеко не всем.

В то же время повышение пенсионного 
возраста стало горячей темой обсуждений в 
таких мегаполисах, как Шанхай. Если раньше 
мужчины уходили на пенсию в 60 лет, то теперь 
эта планка может подняться до 63 или даже 65 
лет. Женщин же это изменение затронет чуть 
позже — им сдвинули возрастную границу с 
50 до 55–58 лет.

«Как это сказалось на моей жизни? Не 
особо заметно, — признается Сяо И. — Люди 
воспринимают это больше философски. Мы 
понимаем, что население стареет и система 
требует изменений. Но я не думаю, что это 
станет шоком для моего поколения».

Тем не менее среди пожилого населе-
ния реформы вызвали недовольство. Многие 
из тех, кто строил карьеру десятилетиями, 

рассчитывали на более ранний выход на пен-
сию. «Вечером мы часто обсуждаем это с ро-
дителями и соседями. Их главное переживание 
— как здоровье позволит работать дольше. Для 
людей с физическим трудом это действительно 
проблемно», — добавляет Сяо И.

Реформа, которая кажется неизбежной 
для будущего экономической стабильности 
страны, все еще вызывает вопрос: как новая 
система повлияет на равенство для разных 
слоев населения — от сельских жителей до 
офисных работников мегаполисов?

«Я понимаю, что об обеспеченной старости 
нужно задумываться уже сейчас, — подводит 
итог Сяо И. — Работая в Шанхае, я могу позво-
лить себе вкладываться в пенсию больше, чем 
люди в других регионах. Но будущее все равно 
остается неопределенным. Возможно, нашему 
поколению придется находить свои пути для 
того, чтобы успешно встретить старость».

Эклектика политических решений, влияние 
мегаполисов и растущие требования эконо-
мики делают китайскую пенсионную систему 
одной из самых обсуждаемых в мире. Каково 
ее будущее? Остается надеяться, что реформы 
не обернутся неожиданными проблемами для 
простых китайцев.

Уникальная 
пенсионная паутина

Современная пенсионная система Китая 
— это уникальная комбинация государственных 
и частных компонентов, где переплетаются 
исторические традиции и новые реформы. 
Директор Центра социально-экономических и 
политических исследований Китая ГУУ Фанис 
Шарипов поделился с «МК» эксклюзивными 
подробностями.

Китай сталкивается с серьезными де-
мографическими проблемами: в стране на-
блюдаются низкая рождаемость, дисбаланс в 
численности мужского и женского населения, 

а также стремительное старение, рассказал 
ученый. Политика «одна семья — один ребе-
нок», введенная в 1979 году, стала причиной со-
кращения численности населения. В 2023 году 
численность упала на 2,08 миллиона человек, 
продолжив тренд 2022 года на снижение на 
850 тысяч. Китай становится свидетелем своей 
демографической катастрофы, и эта ситуация 
подчеркивает необходимость создания новых 
форм поддержки пожилых людей.

По данным на 2024 год, число пенсионеров 
в КНР достигло 282 миллионов, или 21% от 
общей численности населения. Учитывая, что 
в стране проживает 1,4 миллиарда человек, 
это уже значительная нагрузка на социальные 
программы.

«Надо признать, что для государства ста-
новится невозможно содержать многомил-
лионное пожилое население с возрастными 
нормами выхода на пенсию, установленными 
еще в 1955 году», — отмечает Фанис Шарипов. 
Тогда — почти 70 лет назад — пенсионный воз-
раст составлял 60 лет для мужчин и 55 лет для 
женщин, однако на фоне ускоренного старения 
населения такие нормы стали совершенно 
неадекватными.

Именно поэтому в ответ на демографи-
ческие вызовы 13 сентября 2024 года Всеки-
тайское собрание народных представителей 
одобрило повышение пенсионного возраста. 
Вступившие в силу изменения предполагают 
поэтапное увеличение возрастных норм с 1 
января 2025 года. Таким образом, пенсионный 
возраст для мужчин будет сдвигаться на месяц 
ежегодно, и по мере завершения реформ, в 
2039 году, он составит 63 года. Для женщин 
будет предусмотрено разделение на две ка-
тегории: для тех, кто работает в офисах, пен-
сионный возраст установят на уровне 58 лет, а 
для женщин рабочих профессий — 55 лет. Эти 
изменения призваны стимулировать трудовую 
активность пожилых людей, а также смягчить 
давление на пенсионный фонд.

«Китайское правительство не хочет решать 
проблему старения населения только за счет 
пожилых людей, поэтому изменения в пенси-
онной системе — это своего рода компромисс, 
направленный на поддержание социальной 
стабильности», — объясняет эксперт.

Пенсионная система Китая обладает 
сложной многоуровневой структурой, в ко-
торой переплетаются различные источники 
финансирования и модели. В основе лежит 
система обязательного социального страхо-
вания, которая охватывает городских и сель-
ских жителей. «Это напоминает российскую 
систему, где пенсия формируется из взносов 
с зарплаты, — продолжает Шарипов. — Од-
нако есть несколько особенностей, которые 
делают китайскую систему уникальной». Так, 
пенсионные взносы в Китае составляют около 
16% от зарплаты работодателя и около 8% — 
от работников. Размер взносов варьируется в 
зависимости от региона, поскольку экономи-
ческое развитие в разных провинциях страны 
сильно различается.

«Минимальный и максимальный размер 
взносов определяется на уровне местных 
властей, и это создает значительные раз-
личия в пенсионных выплатах по регионам», 

— добавляет эксперт. И если в крупных мегапо-
лисах, таких как Пекин и Шанхай, пенсионные 
выплаты могут быть достаточно высокими, 
то в бедных сельских районах, где уровень 
заработной платы значительно ниже, пенсии 
оказываются минимальными.

Кроме того, китайская система предусма-
тривает создание корпоративных пенсионных 
планов. Эти программы позволяют компаниям 
дополнительно формировать пенсионные на-
копления своих сотрудников через взносы, 
которые могут составлять до 8% от суммы 
заработной платы, а также предоставить 
сотрудникам дополнительные пенсионные 
привилегии. «Компании могут создать соб-
ственные пенсионные планы, но это остается 
на усмотрение каждого работодателя, что, в 
свою очередь, ограничивает доступ к допол-
нительной пенсионной защите», — объясняет 
Шарипов.

Кроме обязательных государственных 
взносов в последние годы в Китае стало раз-
виваться частное пенсионное страхование. В 
2022 году страна начала экспериментировать с 
созданием индивидуальных пенсионных счетов 
через коммерческое страхование. Это нов-
шество позволяет гражданам формировать 
личные пенсионные накопления, которые могут 
дополнительно поддержать их доходы после 
выхода на пенсию.

Такой шаг был необходим на фоне роста 
числа людей, не имеющих доступа к трудовым 
пенсиям. «Многие китайцы, особенно в сель-
ской местности, не получают трудовых пенсий, 
и этот факт ставит вопрос о том, как обеспечить 
достойный уровень жизни для стареющего на-
селения, не имеющего стабильного дохода», 
— рассказывает эксперт.

Сегодня, по данным на 2024 год, только 
около 120 миллионов китайцев получают трудо-
вые пенсии, в то время как более 160 миллионов 
пенсионеров остаются без таких выплат. Это 
создает значительное напряжение в соци-
альной политике и ставит под угрозу будущее 
благосостояние людей пожилого возраста.

На пути к новым реформам

«Пенсионная система Китая нуждается в 
централизованной реформе, чтобы сбаланси-
ровать экономические различия между регио-
нами. Сегодня пенсионные выплаты в самых 
богатых провинциях могут значительно отли-
чаться от выплат в менее развитых районах», — 
отмечает Шарипов. Проблемы с пенсионными 
фондами также усугубляются нехваткой работ-
ников, которые должны оплачивать пенсионные 
взносы для будущих поколений.

Тем не менее китайское правительство 
принимает меры, направленные на поддер-
жание социальной стабильности. В стране 
активно развиваются новые экономические 
стратегии, включая стимулирование рождае-
мости, создание рабочих мест и повышение 
уровня жизни в бедных районах.

Система пенсионных начислений в Китае 
строится на использовании индивидуальных 
лицевых счетов, которые накапливают взносы 
граждан. Эти счета определяют размер пенсии, 
который рассчитывается по довольно сложной 

формуле, включающей среднемесячную за-
работную плату в городе на момент выхода 
на пенсию, стаж работы и другие параметры. 
Так, например, для получения пенсии нужно 
отработать минимум 15 лет, и для расчета раз-
мера выплаты учитывается не только сумма 
взносов, но и изменения средней зарплаты 
по региону.

Однако на практике этот механизм не 
всегда работает идеально. Проблемы с ад-
министрированием, разница в зарплатах и 
региональная диспропорция создают сложно-
сти при выплатах и обеспечении пенсионеров 
нужным уровнем социальной защиты.

Несмотря на эти проблемы, Китай активно 
реформирует свою пенсионную систему, на-
правляя усилия на улучшение финансового 
положения пенсионеров и на создание более 
эффективной модели. Реформы, предусмо-
тренные на ближайшие годы, включают по-
вышение пенсионного возраста, расширение 
частных пенсионных программ и улучшение 
условий для работы пожилых граждан. Все 
эти меры направлены на то, чтобы обеспе-
чить достойное будущее для стареющего на-
селения Поднебесной, которое продолжает 
увеличиваться.

«Китай постепенно адаптирует свою пен-
сионную политику, учитывая новые вызовы и 
потребности, — заключает Шарипов. — Вопрос 
пенсионной реформы — это вопрос социаль-
ной стабильности и экономической безопас-
ности страны, и Китай активно работает над 
его решением».

И наконец, немного статистики по разме-
рам пенсий в стране от Китайского народного 
университета. Средняя пенсия составляет 
1080 юаней (примерно 14 750 рублей), в то 
время как на селе она всего 125 юаней (около 
1700 рублей). Пенсия для государственного 
служащего с городской пропиской достигает 
2896 юаней (около 40 тысяч рублей). В трой-
ку регионов с самыми высокими пенсиями, 
превышающими 4000 юаней, входят Тибет, 
Шанхай и Пекин. На другом конце спектра на-
ходятся провинции Хайнань, Хунань и Цзилинь, 
где пенсии составляют около 2500 юаней на 
человека. Некоторые пенсионеры, в основ-
ном бывшие государственные служащие и 
военнослужащие с большим стажем, могут 
получать пенсии свыше 5000 или даже 10 000 
юаней (около 136 000 рублей), однако их число 
крайне невелико.

Эти значительные различия подчеркива-
ют всю серьезность вызовов, стоящих перед 
пенсионной системой Китая. Можно уверенно 
сказать, что текущие изменения не станут по-
следними. Государство будет продолжать поиск 
решений, чтобы урегулировать эти диспро-
порции. С учетом складывающейся ситуации 
китайское правительство, возможно, пойдет 
на дальнейшую централизацию пенсионной 
системы, что позволит выровнять выплаты 
по регионам. Такая стратегия направлена на 
предотвращение необдуманных решений на 
местах и обеспечение социальной стабиль-
ности общества в целом, что особенно важно 
в условиях стареющего населения почти по-
луторамиллиардного государства.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.
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вечная бунтарка, 
страдалица 
и королева
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ровольская чаще всего играла
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призы
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Фрагмент из фильма 
«Королева Марго».

из памяти С одной стороны Добровольская не

Евгения Добровольская с детьми.
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Ровно 30 лет назад в Ин-
гушетии три милицио-
нера погибли, пытаясь 
вернуть похищенную 
икону Богородицы. Реци-
дивист, в доме которого, 
по имеющейся информа-
ции, была спрятана «Бо-
жья Матерь», открыл по 
ним прицельный огонь из 
автомата.
Злодея задержали, су-
дили, назначили высшую 
меру наказания. Это был 
первый смертный приговор 
в республике (Верховный 
суд Ингушетии образован 
именно в том, 1994 году), а 
судья за смелость получил 
невиданную по тем време-
нам премию в два миллиона 
рублей от государства.
Почему убийцу милиционеров 
так и не расстреляли и почему 
больше смертных пригово-
ров в Ингушетии не выносили? 
Чтобы выяснить это, обозрева-
тель «МК» отправилась в архив 
Верховного суда Ингушетии. 

Агрессивен и очень 
опасен

Дело Мухарбека Дугиева не только 
для Ингушетии, но и для всей России 
уникальное. Вместе с помощником пред-
седателя Верховного суда Республики 
Ингушетия Элиной Целоевой мы изучаем 
его страница за страницей.

Итак, кто такой Дугиев? Ингуш по 
национальности, проживал в Грозном. 
Женат, имел множество детей. Человек, как 
выясняется из материалов дела, неорди-
нарный. В разное время работал шофером-
экспедитором, буфетчиком, водителем, 
слесарем, завскладом, завмагазином, сто-
рожем, строителем... На момент совершения 
страшного преступления он достиг возраста 
50 лет и был судим четырежды, в том числе 
дважды — за умышленное тяжкое телесное 
повреждение. 

На два приговора мы обратили особое 
внимание, потому как они показывают, что 
это за фигурант: 

«11 августа 1975 года пришел в кабинет 
директора «Горпромторга», где ранее работал, 
и на почве мести за свое увольнение нанес 
ножевой удар в голову».

Только представьте: Дугиева уволили с 
работы, он спустя время пришел к бывшему 
начальнику и всадил ему нож в голову, причем 
на глазах у большого количества людей!

Тогда Мухарбек вину признал частично. В 
суде рассказал свою версию: якобы попросил 
бывшего работодателя внести изменения в 
копию трудовой книжки (там была указана 
неправильная причина увольнения), но тот не 
стал слушать, начал оскорблять и схватился за 
нож первым. Получалось, что вроде как Дугиев 
защищался от неадекватного экс-начальника. 
Но были свидетели, которые видели весь ин-
цидент от начала до конца, люди находились 
в кабинете. По их словам, как и словам по-
терпевшего, выходило, что Дугиев ворвался 
в помещение со словами «из-за тебя почти 
два года не работаю!», схватил нож и стал це-
литься в голову. Директору удалось вырвать-
ся и убежать, Дугиев за ним погнался. И это 
была настоящая погоня. Директор выиграл 
гонку, а заодно жизнь (хотя был в шоковом 
состоянии, так что даже не помнит, как ему это 
удалось). Он забежал в здание больницы, куда 
неадекватный гражданин с ножом побоялся 
сунуться. Директору оказали медицинскую 
помощь, сделали операцию (одна из ран была 
тяжелой).

А Дугиева арестовали. Суд приговорил 
его к 7 годам лишения свободы. 

В колонии Мухарбек провел всего три года. 
После освобождения несколько раз менял ра-
боту, потому что плохо уживался с начальством 
и коллективом из-за строптивого характе-
ра. Но это не мешало ему строить семейную 
жизнь, в том числе и по религиозным, а не по 
светским законам. В материалах дела в его 

показаниях фигурируют 
«старшая жена», «младшая жена», «обе 

жены». Как бы то ни было, к моменту, когда он 
снова оказался на скамье подсудимых, у него 
было уже девять (!) детей, но это не стало по-
водом для того, чтобы остепениться. Дугиев, 
судя по всему, любил выпить, что делало его 
еще более агрессивным.

Итак, приговор от 22 февраля 1983 
года:

«В марте 1982 года был лишен права 
управлять всеми видами автотранспорта на 
срок 24 месяца за управление автомашиной 
М-412 по проспекту Победы города Грозного 
в пьяном виде. Однако должных выводов не 
сделал и вновь 6 апреля и 10 апреля управлял 
той же машиной в нетрезвом состоянии».

Вину тогда он признал ча-
стично: уверял, что только раз был 
пьян, а остальные два вроде как 
милиционеры ему «приписали». 
Приговор: два года исправитель-
ных работ.

Из этих двух приговоров 
видно, что Дугиев чрезвычайно 
изворотлив. Даже при очевид-
ных доказательствах вины он 
старался свалить часть вины 
на других. 

Пытал утюгом

Четыре «ходки» (дважды 
он был приговорен к реаль-
ному лишению свободы и 
еще два раза — к принуди-
тельным работам) не сдела-
ли Дугиева законопослуш-
ным. После них он, кажется, 
только больше озлоблялся. 

Но вполне социализировал-
ся: открыл рядом со своим домом магазин 
(официально значился его директором), имел 
надел земли, которую сдавал в аренду. Судя 
по всему, проблемы с алкоголем он так и не 
решил, рукоприкладствовал дома, общался 
с бандитами. 

Из материалов уголовного дела: 
«30 декабря 1993 года неустановленное 

лицо проникло в дом по ул. Восточная в ст. 
Троицкой Сунженского района Республики Ин-
гушетия, в котором проживает С., под угрозой 
физической расправы, с применением ножа 
и прижигая лицо хозяину горячим утюгом, за-
владело принадлежащими С. деньгами в сумме 
260 рублей и иконой «Божия Матерь», после 
чего скрылось с места происшествия». 

В доме, где все произошло, жила право-
славная русская семья. Вероятно, этот факт и 
привлек уголовника: он не думал, что хозяева 
решатся заявить в милицию. Преступник пытал 
хозяина, чтобы выяснить, что в доме самого 
ценного. А тот сказал, что ценнее иконы Божией 
Матери ничего нет. Злодей снял святой образ 
со стены. Хозяин дома хоть и боялся до смерти 
того, кто его мучил, но посчитал: преступник 
должен быть наказан, а старинная икона — 
вернуться на свое место. В начале февраля 
1994 года он все-таки пришел в милицию. А 
вскоре появилась информация: похищенная 
икона могла находиться у Дугиева. 

— А вот и постановление о производстве 
обыска в доме Дугиева, — Элина Целоева 
показывает документ. И продолжает, читая 
материалы этого дела, восстанавливать кар-
тину произошедшего: — Двое сотрудников 
угрозыска и шестеро сотрудников Троицко-
го поселкового отделения милиции 1 марта 
1994 года в 13-м часу проводили обыск в доме 
Дугиева в станице Троицкая. Во время произ-
водства обыска со стороны огорода во двор 
своего дома вошел Дугиев с автоматом в руках. 
Милиционеры потребовали убрать оружие. 

Вместо этого Дугиев открыл по милиционерам 
прицельный огонь. 

Понимал ли он, что делает? Следствие 
и суд установили: однозначно понимал. Рас-
стреляв представителей власти, Дугиев бро-
сился бежать. Но не смог: сам был ранен. Его 
скрутили, отобрали автомат (серьезное оружие 
— системы АКС-74, калибра 5,45 мм). Потом 
на следствии он скажет, что приобрел его у 
неизвестного мужчины за 500 тысяч летом 
1993 года на перекрестке дороги, ведущей в 
Урус-Мартан Чеченской Республики. Якобы для 
защиты себя и своей семьи. Разрешения на 
ношение и хранение оружия у него было.

В тюремной больнице Дугиеву сделали 
операцию, вынули пули, в общем, спасли. А 
вот милиционерам повезло меньше. Трое — 
Гадаборшев. Местоев и Плиев — скончались от 
ранений в тот же день в Сунженской централь-
ной районной больнице. Еще один — Евлоев 
— едва выжил.

Из материалов дела:
«Подсудимый Дугиев виновным себя в 

предъявленном ему обвинении не признал и 
показал, что проснулся он от шума во дворе. 
Спрашивали его, но жена ответила, что хозяина 
нет дома. Не зная никого из пришедших к нему 
людей, он не стал выходить во двор.

Через некоторое время кто-то из пришед-
ших к нему людей сильно дернул дверь комна-
ты, где он находился, при этом вырвал крючок, и 
дверь открылась, но в комнату никто не вошел. 
В это же время он услышал автоматную очередь 
и голос брата Магомед-Сали, обращавшегося 
к пришедшим с просьбой не стрелять, так как 
в доме находятся женщины и дети. 

После этого, будучи убежденным в том, что 
незнакомые ему вооруженные люди пришли 
в целях ограбления или же разобраться с ним 
из-за его сыновей или родственников, желая 
уйти от них, он взял автомат с находившимися 
в магазине патронами и примкнутым штык-
ножом и вылез через окно на улицу. 

Там он увидел свою младшую жену, которая 
сказала, что люди пришли к ним, чтобы произ-
вести обыск. С улицы он с автоматом в руках 
зашел в свой магазин, расположенный рядом с 
домом, закрыл за собой на задвижку две двери 
и стал ждать. В магазине он находился 10–15 
минут, потом через окно увидел подошедших 
к дверям магазина двух-трех человек, кото-
рые стали сильно дергать двери и, выдернув 
задвижку, открыли одну дверь. Пока они не 
открыли вторую дверь, он с автоматом вылез 
через окно подсобного помещения магазина 
во двор и направился в сторону дома, чтобы 
узнать, ушли ли эти люди, или выяснить у кого-
то из домашних, что происходит.

Пройдя всего два шага, он увидел, что 
от его дома к нему направились четверо или 
пятеро вооруженных человек, различить ко-
торых он не смог по причине пасмурной по-
годы и плохого зрения. Считая, что эти люди 
пришли его убивать, в целях самозащиты он 
из имевшегося у него автомата выстрелил в 

сторону напавших на него людей, после чего 
вновь продолжил движение в сторону отделе-
ния милиции, но в этот момент из-за угла вышел 
Дедиев в милицейской фуражке и произвел в 
него очередь из автомата, 
ранив в живот. 

О том, что к 
нему домой пришли 
работники милиции, 
он не знал, так как они 
были в «камуфляжке», 
а камуфляжную форму 
носят не только мили-
ционеры, но и граждан-
ские лица. 

Случившееся счи-
тает несчастным случа-
ем, в котором он не вино-
ват. Ответную стрельбу 
он открыл лишь в целях 
самозащиты от нападав-
ших, не предполагая, что 
они являются работника-
ми милиции». 

Правды в его словах 
немного. Начнем с того, 
что все милиционеры 
были одеты в форму. Об 
этом свидетельствуют вы-
жившие и соседи. Вторая 
жена Дугиева вела себя 
агрессивно, оскорбля-
ла милиционеров и даже 
ударила одного из них по спине лопатой. 
А первая тихонько сидела в комнате, никуда 
не выходила. 

Не по законам гор, 
а по Уголовному кодексу

Здесь стоит сделать небольшое отступле-
ние, чтобы объяснить некоторые особенности 
ингушской Фемиды.

— Наша республиканская судебная систе-
ма официально образована 1 августа 1924 года 
(в этом году ей 100 лет исполнилось), — говорит 
Элина Целоева. — И началась с Ингушского 
областного суда (прообраз современного Вер-
ховного суда Республики Ингушетия). Потом 
Ингушетию и Чечню объединили в ЧИАССР. 
Затем была депортация чеченцев и ингушей 
в Казахстан (тогда ингушам было запрещено 
отправлять правосудие), и до 1992 года мы 
сосуществовали вместе с Чечней как один 
субъект (и судебная система была совмест-
ной). Лишь 5 мая 1994 года наш Верховный 
суд РИ был воссоздан (после того как в 1992 
году была создана Республика Ингушетия, 
начали формироваться и судебные органы) и 
начал работать как самостоятельный суд. Вот 
такая у нас непростая история. 

В 1994 году, по сути, возродилась система 
правосудия в Ингушетии, судить строго не по 
законам гор, а по Уголовному кодексу. Как это 

происходило? 
С большими, в 
том числе смер-
тельными сложно-
стями. Судьям угрожали. Судей 
убивали. Но оставшиеся все равно 
судили светским судом. Средневековые обычаи 
уступили место цивилизованным подходам.

Дело Дугиева рассматривалось ВС Ингу-
шетии. Убийца убеждал, что и оружие купил 
законно, и стрелял из него по милиционерам 
тоже законно. Судья Хасан Яндиев этот его 
«закон» не признал. 

Из приговора:
«Дугиев совершил посягательство на жизнь 

работников милиции при исполнении ими своих 
служебных обязанностей по охране обществен-
ного порядка при отягчающих обстоятельствах, 
указанных в п.п. «д», «з» ст. 102 УК РСФСР, то 
есть преступление, предусмотренное ст. 191.2 
УК РСФСР, а также незаконное приобретение, 
хранение и ношение огнестрельного оружия и 
боеприпасов без соответствующего разреше-
ния, то есть преступление, предусмотренное 
ч. 1 ст. 218 УК РСФСР.

Признавая в качестве смягчающих ответ-
ственность обстоятельств наличие на ижди-
вении малолетних детей, учитывая наличие 
многочисленных отягчающих обстоятельств 
(ранее неоднократно судим, судимости не по-
гашены, совершил вновь тяжкое преступление 
общеопасным способом с причинением тяжких 
последствий), отрицательную характеристи-

ку, отсутствие исключи-
тельных обстоятельств, 
дающих основание 
назначить более мяг-
кое наказание, чем 
предусмотрено зако-
ном, Верховный суд 
Республики Ингуше-
тия пришел к выводу 
об исключительной 
опасности Дугиева 
и приговорил его к 
высшей мере нака-
зания — смертной 
казни».

Дугиев ис-
пользовал все 
правовые меха-
низмы, чтобы 
приговор от-
менить. Дело 
дошло до Мо-
сквы. 18 ноя-
бря 1996 года 
кассацион-
ная коллегия 
Верховного 

Суда Россий-
ской Федерации оставила приговор 

в силе. Но Дугиеву повезло: пока он сидел в 
СИЗО, в России отменили смертную казнь. 
Указом Президента Российской Федерации 
от 17 мая 1999 года №601 она была заменена 
Дугиеву на пожизненный срок. Но до колонии 
для «пожизненников» он так и не доехал. 11 
декабря 1999 года в следственном изолято-
ре №2 Пятигорска Дугиев в возрасте 59 лет 
скончался от туберкулеза легких. 

За добросовестное рассмотрение уго-
ловного дела по обвинению Дугиева М.И. и 
образцовое выполнение трудовых обязанно-
стей приказом председателя Верховного суда 
Республики Ингушетия от 30 декабря 1996 года 
№63 судье Яндиеву была выдана денежная 
премия в размере 2 млн рублей. Мужествен-
ный судья не боялся рассматривать самые 
сложные дела, в том числе по террористам. 
Став заместителем председателя Верховного 
суда Ингушетии, он вел самые громкие про-
цессы. Ему не раз угрожали. В итоге к Яндиеву 
приставили охрану, но потом почему-то сняли, 
чем и воспользовались бандиты. Судью убили 
в 2008 году. До сих пор убийцы не найдены. 
Тогда глава Верховного Суда России Вячеслав 
Лебедев был так потрясен этой трагедией, что 
поставил вопрос об обеспечении безопасности 
всех ингушских судей.

А что с иконой? Ее так и не нашли. Но по-
говаривали, что точно такая же икона появилась 
потом чудесным образом в одном из право-
славных храмов в Ингушетии. 

Ева МЕРКАЧЕВА. 

СПЕЦИАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ ГОРОД
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В АД ВХОД

Одержимого 
бесами ингуша-
многоженца, 
расстрелявшего 
за икону трех 
милиционеров, 
решили 
не казнить

В Новосибирске находится един-
ственный серпентарий в России, ко-
торый поставляет змеиный яд для 
медицины и науки.
Сотрудники уникального учреждения 
рассказали, в каких условиях добы-
вают яд и почему их специалисты на 
вес золота.

Один из герпетологов новосибирского 
серпентария признался в интервью журна-
листам: «Нас меньше, чем космонавтов». До-
бывать и производить змеиный яд — работа не 
для слабонервных. Выглядит это так: герпето-
лог вытаскивает змею из ящика, прижимает 
голову, обматывает рептилию вокруг руки, 
прислоняет ее голову к рюмке. Змея делает 
надкус, и яд стекает в рюмку. 

Сотрудники серпентария рассказали о 
нюансах работы.

— Почему в России действует только 
один серпентарий, который поставляет 
змеиный яд для медицины и науки? 

— Серпентарий в Новосибирске ведет 
свою историю с марта 1989 года. Только мы 
пережили кризисные 90-е. В то время выжи-
вали как могли, в том числе и на энтузиазме. 
Сейчас целесообразности в дополнитель-
ном серпентарии нет, ввиду крайне узкой 
специфики. Мы закрываем потребности и 
российские, и зарубежные. 

На протяжении многих лет мы арендова-
ли один из корпусов промзоны, которая ранее 
была колонией строгого режима. Но теперь 
у нас собственное просторное помещение, 
которое мы оборудовали новой системой 
приточно-вытяжной вентиляции, пластико-
выми клетками с системой автоматической 
замены воды в поилках, лабораторным и про-
изводственным оборудованием и прочими 
необходимыми вещами.

— Сколько сотрудников работает в 
серпентарии?

— На предприятии немногим более де-
сяти сотрудников, среди которых всего два 
герпетолога. Герпетолог — редкая профессия, 
профессионалов единицы. По большей части 
встречаются специалисты частной практики, 
любители, так называемые киперы.

— Как ие виды змей у вас 
содержатся?

— Работаем с видами, разрешенными к 
добыче в масштабах сотен экземпляров. Есть 
три вида гадюк, населяющих РФ, нас интере-
сует щитомордник, имеются кобры. 

— Животных вам поставляют змее-
ловы. За сколько вы выкупаете одну 
змею?

— Мы не покупаем, а оплачиваем услугу 
по отлову, поскольку разрешения на отлов 
выдаются на нашу компанию. Стоимость от-
личается в зависимости от видовой принад-
лежности. Платим до 1000 рублей и выше.

— Вы приручаете змей?
— Змей не относят к высокоинтеллек-

туальным животным. Приручать их не сле-
дует, да и незачем. Это животные-одиночки 
в естественной среде обитания. Условия со-
держания нужно создавать на основе моде-
лирования естественных условий обитания, 
чем мы и занимаемся по мере сил. 

— «Дойка» змей — этот термин при-
меним к добыванию яда? 

— Дойка — профессиональный термин 
герпетологов всего мира, milking snakes — 
говорят наши зарубежные коллеги. Змея 
доится один раз в 7–10 дней. Нативный (на-
туральный) яд очищается от микропримесей 
путем центрифугирования.

— После дойки змеям требуется 
восстановление?

— Вряд ли имеет место физическая 
усталость, скорее стресс; но постепенно они 
адаптируются к дойке. 

— Случалось, что змея кусала 
сотрудников?

— Всякое случалось. Необходимо со-
блюдать технику безопасности для предот-
вращения укуса и применять меры первой 
помощи, если все-таки укус произошел.

— Яд опасен, если попадает на 
руку?

— Если на коже нет открытых раневых 
поверхностей, яды змей не представляют 
угрозы. 

— В серпентарии змеи не впадают в 
спячку и быстрее стареют, поэтому срок 
их жизни меньше?

— Отсутствие зимовки и активная экс-
плуатация сокращают срок жизни змей. Од-
нако и в природной среде обитания не так 
много змей умирает от старости, полно других 
факторов риска.

—  Го с у д а р с т в о  п о м о г а е т 
серпентарию? 

— Никогда не помогало. И не надо. Мы 
коммерческое предприятие. Яд змей пред-
ставляет интерес для фармацевтических про-
изводителей, у которых в портфеле продуктов 
имеются лекарства, содержащие яды змей. В 
основном это мази и сыворотки-противоядия. 
Мы сами производим наружные средства с 
ядами змей: гель с ядом гадюки и хитозаном, 
который применяется при болях в мышцах и 
суставах, гель-венотоник с ядом щитомор-
дника, который разработан для снятия стати-
ческой тяжести, гудения и отеков в ногах.

— Где применяют змеиный яд, кроме 
как в медицине? 

— В косметике, но немного. В основном 
это лечебные цели. Яды змей всегда были 
и остаются продукцией специфического 
спроса.

Ирина БОБРОВА.

В Москве продолжается дифферен-
циация тарифов на содержание об-
щего имущества многоквартирных 
домов. Владельцы квартир в ста-
ром фонде (до 1953 года постройки 
включительно) с 1 января платят по 
этой графе квитанции с коэффи-
циентом 1,152 (то есть +15% к ба-
зовому тарифу). Тогда как в 2024 
году надбавка была вдвое меньше 
(+7,1%). Таким образом, поэтапно 
жизнь в домах старого фонда — от-
носятся они к объектам культурного 
наследия или нет — становится на-
стоящей роскошью. 

Год ввода в эксплуатацию стал одним 
из критериев формирования тарифа на со-
держание жилого помещения год назад — с 
января 2024 года. Как это принято сейчас в 
таких случаях, повышение идет ступенчато: 
год назад коэффициент составлял 1,071, 
сейчас процент надбавки вырос более чем 
вдвое. Все жилые многоквартирные дома 
города разделены на две группы — до 1953 
года включительно (то есть дореволюцион-
ный фонд и «сталинки») и все остальные. 

Кстати, именно парадные сталинские 
дома и роскошные «доходники» царских 
времен теперь дороже всего в обслужи-
вании для собственников: в этом году за 
обслуживание квартиры в доме с лифтом 
и мусоропроводом «современной» (то есть 
после 1953 года) постройки будут брать 
45,99 руб. с квадратного метра в месяц, а 
жители такого же дома, но старого фонда, 
заплатят уже 52,98 руб. с «квадрата». Рост 
по сравнению с 2024 годом (учитывая, что 
тарифы для всех поднялись на 31%) соста-
вит 41%. 

Новость коснется жителей 3741 жило-
го дома — именно столько насчитывается 
сейчас в городе домов, построенных до 
1953 года включительно. Самый старый 
в статусе жилого — построенный в 1600 

году, при Борисе Годунове, дом по адресу: 
Маросейка, 11/4, стр. 1. Палаты знакомы, 
наверное, всем, кто ходит по Маросейке и 
Покровке, — этот исторический памятник 
со стенами циклопической толщины вы-
ступает за красную линию улицы и заметно 
сужает тротуар. 

Но эти палаты, как и другие дома XVII–
XVIII веков постройки, — экземпляры штуч-
ные. Совсем другое дело — более или менее 
массовая застройка 1860–1910-х годов, а 
затем 1930-х — начала 1950-х. Здесь речь 
идет уже о сотнях домов — каждый из ко-
торых, впрочем, уже сейчас считается пре-
стижным как из-за местоположения, так и в 
силу особенностей конструкции. Высокие 
потолки, часто лепнина, «антикварные» окна 
и парадные — все это наравне с «локаци-
ей», как это называют риелторы, высоко 
ценится. Теперь на эту «роскошь», выходит, 
ввели своеобразный налог — объяснимый, 
конечно, издержками обслуживания. 

Антон РАЗМАХНИН.

СТАРЫЙ ФОНД ДОРОЖЕ ДЕНЕГ
Жители почти 4000 жилых домов столицы 
заплатят за коммунальные услуги больше

И ЯД СТЕКАЕТ В РЮМКУ
Специалисты по добыче змеиной продукции 
объяснили отсутствие серпентариев в России

ТАЙНЫ ФЕМИДЫ

Кадры оперативной съемки 
двора, где произошла 
перестрелка.

Въезд во двор Дугиева 
и «Москвич-2745».

НЫЙ РЕПОРТАЖ

Огород Дугиева и его «BMW 518».

Мухарбек 
Дугиев.

Изъятый у Дугиева 
автомат АКС-74 и гильзы 
с места происшествия.
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Дело по обвинению Дугиева 
по статьям 191.2 и 218 ч.1 
УК РСФСР.
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нове дом по адресу:

Один из домов 
старого фонда. 

Год постройки — 
1945-й.



На днях были вручены премии Пра-
вительства РФ в области средств 
массовой информации. Среди на-
гражденных и коллектив програм-
мы «Спокойной ночи, малыши!». В 
минувшем году одна из самых из-
вестных передач советского и рос-
сийского телевидения отметила ше-
стидесятилетие.

«Секрет популярности этой передачи 
очень, мне кажется, прост — это теплая и 
искренняя забота создателей программы 
о детях. Когда просветительский контент 
подается в игровой форме», — отметил в 
свое речи председатель Правительства РФ 
Михаил Мишустин.

Для коллектива «Спокойной ночи, малы-
ши!» прошедший год был насыщен разными 
событиями. С юбилеем самую известную 
детскую программу страны поздравляли и 
звезды всех поколений, и зрители разных 
возрастов. А теперь у команды программы 
есть и премия весьма высокого уровня.

«Такая награда, как премия Правительства 
России команде «Спокойной ночи, малыши!», 
поистине важное и ценное признание нашей 
работы, — говорит в беседе с «МК» продюсер 
Валентина Митрошенкова. — Я рада, что лау-
реатом этой премии стала Анна Михалкова, 
одна из самых ярких актрис в кино на сегод-
няшний день и многолетняя ведущая «Спо-
койной ночи, малыши!». А еще заслуженная 
артистка России Оксана Чабанюк (Хрюша), 
шеф-редактор телепрограммы Елена Шабае-
ва и режиссер Наталья Ситкова».

Большой радостью для создателей про-
граммы стало то, что актриса Наталья Голу-
бенцева, выступающая уже больше пятиде-
сяти лет в роли Степашки, получила в рамках 
юбилейных мероприятий звание народной 
артистки России — очень редкий случай для 
артиста-кукловода. Не менее значимым стало 
присвоение звания заслуженной артистки Рос-
сии Оксане Федоровой, которая больше двад-
цати лет ведет «Спокойной ночи, малыши!».

«Было очень приятно, что юбилей поддер-
жали все телеканалы, — говорит Валентина 
Митрошенкова. — Вышло шоу Павла Воли с 
участием наших актеров и кукольных героев, 
целый выпуск программы «Привет, Андрей!» 
был посвящен «Спокойной ночи, малыши!», а 
из студии «Сто к одному» команда программы 

ушла победителем. Канал «Россия Культура» 
выпустил документальный фильм об истории 
программы. И приоткрою небольшую тайну: 
весной мы планируем принять участие в про-
екте «Маска».

В последнее время «Спокойной ночи, 
малыши!» это не только сказка на ночь. «Про-
грамма растет и меняется вместе со зрите-
лями. Сегодня всем известные герои еще и 
будят детей по утрам в шоу «С добрым утром, 

малыши!». У нас появляются новые специ-
альные образовательные циклы, например 
«Финансовая азбука», где малыши учатся азам 
финансовой грамотности, «Айкьюша вместе 
с Хрюшей» с ответами на самые необычные 
детские вопросы и многие другие. Все это 
позволяет нашей программе оставаться со-
временной, как и шестьдесят лет назад», — 
уверена Валентина Митрошенкова.

Илья ЛИТОВ.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Чувство при виде 
несчастного котенка. 4. Эстрадный исполни-
тель веселых монологов. 10. Дикая красота, 
не тронутая цивилизацией. 11. Одичавшая 
домашняя лошадь североамериканских пре-
рий. 13. Глухая деревня без света и газа. 14. 
Запах забытой на плите гречки. 15. Сменка 
для подушки в комплекте постельного белья. 
16. Съедобный «лопух» для киселя и варенья. 
18. Вооруженная охрана царского дворца. 
20. Содержимое чемодана изгнанного мужа. 
22. Схватка рыцарей в рамках турнира. 23. 
Главный человек на съемочной площадке. 
24. Изящный «чехол» для женской ручки. 
27. Прибор для измерения давления жидко-
стей и газов. 30. Корректор, колдующий над 
фотографией. 32. «Каракатица», облаявшая 
Слона в известной басне. 34. Картина, напи-
санная водяными красками по свежей, сырой 
штукатурке. 35. Рыбак, промышляющий в 
период нереста. 36. Место в комнате для 
наказания ребенка-озорника. 38. Влечение 
юного дарования к творчеству. 39. Амбре, 
выдающее пьющего коллегу. 40. Компьютер, 
взятый в путешествие. 41. «Окрас» скучных 

будней. 42. Лук с механизмом для натяже-
ния тетивы.
ПО ВЕРТИКАЛИ:  1. Прозвище командирши в 
юбке. 2. «Осенняя» краска в наборе гуаши. 3. 
Плотва в улове азовских рыбаков. 5. Ортопе-
дический «довесок» к каркасу кровати. 6. Арена 
для боксерских поединков. 7. Алый цветок, 
расцветающий ко Дню победы. 8. Клиент в за-
хваченном налетчиками банке. 9. Фирма, вво-
зящая забугорный товар. 10. Текст в рамке на 
странице учебника русского языка. 12. Сеанс 
разглядывания кофейной гущи. 17. Аутсайдер в 
таблице Фортуны. 19. Счетчик, показывающий 
сумму оплаты за проезд в авто. 20. «Окно» во 
внутренний мир перед узистом. 21. Труженик 
конструкторского бюро. 25. Архиерей во главе 
церковного округа. 26. Продавец, разбираю-
щийся в лекарствах. 27. Каша в голове сту-
дента перед экзаменом. 28. Хороший человек, 
которого слишком много. 29. Побудительный 
толчок. 31. «Нарушитель спокойствия» в ком-
пании. 33. Зеленый крепкий алкоголь богемы. 
34. Горячий жир для картофельной соломки. 
37. Перечно-томатные консервы в погребе. 
38. Цельный хряк перед мясником.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 10 ЯНВАРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Визитка. 4. Эскулап. 10. Реторта. 11. Охламон. 13. Улей. 14. Вера. 
15. Ехидность. 16. Курорт. 18. Январь. 20. Коллега. 22. Чавканье. 23. Расправа. 24. За-
лысина. 27. Передник. 30. Амбиции. 32. Огонек. 34. Шашлык. 35. Недоверие. 36. Штат. 
38. Филе. 39. Тропики. 40. Истерия. 41. Квадрат. 42. Пьяница.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Выручка. 2. Иней. 3. Крокет. 5. Скамья. 6. Улов. 7. Попадья. 8. Раздо-
лье. 9. Тонометр. 10. Реприза. 12. Негатив. 17. Раскрытие. 19. Неурядица. 20. Конница. 
21. Ассорти. 25. Адвокат. 26. Амброзия. 27. Пиццерия. 28. Идиллия. 29. Форшмак. 31. 
Скрепка. 33. Кнопка. 34. Шекель. 37. Труд. 38. Финн.
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www.mk.ru/podpiskaMK

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36
❑ б/у вышедшие из обращения 

франки, фунты Т.+7-999-715-35-60
❑ часы, значки, янтарь, монеты, 

фотоаппараты, бинокли б/у. Выезд. 
8-965-397-31-37

«Оружие»
✔ Русский Blaser — новый взгляд на мо-
дульную классику.
✔ Эффект Ivo Fabbri — история возник-
новения и развития семейного оружейного 
производства.
✔ Оппонент Ивашенцова — знакомство с 
яркой фигурой оружейной торговли Россий-
ской империи.

«Природа»
✔ Капкан на мохнатую рыбу — азы охоты 
на бобра.
✔ Вальдшнепиная осень — с легавой по 
высыпкам вальдшнепа.
✔ Зимняя жизнь бобров — зубастые лесо-
рубы глазами фотографа-анималиста.
✔ С третьей попытки — за сибирской ко-
сулей с подхода. 

«Трофеи»
✔ Намибийский дневник —  в погоне за 
африканскими трофеями. 
✔ Саянский единорог — в Восточные Саяны 
за сибирским козерогом.

✔ Трубный рев над горами — вапити в не-
тронутых местах Западного Техаса.

«Рыбалка»
✔ Первый лед и первые сазаны — лов-
ля усатого увальня на безмотыльную 
снасть.
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ЧИТАЙТЕ В ЖУРНАЛЕ 
«ОХОТА И РЫБАЛКА ХХI ВЕК», 
№ 12–1, 2024–2025 гг. 

НЕ ПРОПУСТИ!

ХРЮШУ И СТЕПАШКУ 
ЗАМЕТИЛИ В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ
«Спокойной ночи, 
малыши!» получила 
премию в области СМИ

НАГРАДА

 Слева направо: актриса Ирина Ланкина, продюсеры Александр 
и Валентина Митрошенковы, ведущая Оксана Федорова, 

актриса Оксана Чабанюк, актер Юрий Сокиркин.

Никто из зарубежных 
актеров не пользовался в 
1950–60-е гг. такой славой 
у советских любителей кино, 
как этот «индийский Чарли 
Чаплин». После выхода в 
1954-м на экраны фильма 
«Бродяга» с Раджем Капуром 
в главной роли волна его по-
пулярности накрыла буквально 
все уголки СССР. За первый 
год проката в Союзе эту мело-
драму посмотрели рекордные 
64 миллиона зрителей. 

А вскоре подоспела сле-
дующая картина — «Господин 
420». И началась в нашей стране 
настоящая «капуромания». В кио-
сках и магазинах продавались от-
крытки с его фотографиями, по 
радио то и дело крутили песни из 
столь популярных фильмов (хотя 
на самом-то деле их исполнял за 
Раджа Капура певец Мукеш).

Когда в 1955 году в Москву 
приехал с визитом премьер-
министр Индии Джавахарлал Неру, 
он был удивлен, что везде, где его 
приветствуют толпы людей, звучит 
одна и та же мелодия: «Авара хун!» 
— «Бродяга я!». По возвращении в 
Дели Неру вызвал члена индийского 
парламента Притхвираджа Капура 
и, не скрывая раздражения, сказал: 
«Представляется, что ваш сын Радж 
известен в СССР больше, чем я!»

Битва 
за переводчика

— В чем причина такого мас-
штабного успеха в России артиста 
из далекой южной страны? — спро-
сил я доктора исторических наук ин-
долога Ростислава Рыбакова.

— Конечно, надо говорить о та-
ланте, о харизме. Он просто фонтаниро-
вал обаянием, преображал им все вокруг. 
Свою роль сыграл и жанр фильмов — 
мелодрама. Это же самый прямой путь к 
сердцу обычного зрителя! Хотя сюжетные 
коллизии кажутся порой очень сентимен-
тальными, даже наивными, однако для со-
ветских людей увидеть подобное на экране 
тогда было внове. И сделано блестяще. В 
центре сюжета герой Раджа — «малень-
кий человек», столь знакомый по фильмам 
Чарли Чаплина. Но здесь подан чуть иначе, с 
восточным колоритом. Обаятельный, брови 
домиком, грустные глаза... Он сразу стал в 
СССР кумиром.

— Как же вам-то повезло подружиться 
с этой звездой экрана?

— Наша первая встреча с Раджем произо-
шла году, кажется, в 1966-м. Я учился тогда в 
аспирантуре Института востоковедения, а в 
свободное время порой трудился перевод-
чиком. Однажды удалось удачно «показаться» 
в таком качестве на каком-то из кинофести-
валей. После этого меня приметили и стали 
регулярно приглашать поработать на между-
народных кинофорумах. В том году проходил 
очередной Московский кинофестиваль. Как 
сейчас помню: в гостинице «Москва» меня 
подвели к человеку, хорошо знакомому по 
фотографиям и фильмам: «Это Радж Капур, 
будете ему переводить».

Потом я еще не раз работал в качестве 
личного переводчика Раджа. «Техническое» 
знакомство вскоре переросло в дружбу. 

Капур часто посещал СССР, и в конце 
концов у некоторых чиновников от кино даже 
выработалось к нему некое небрежение, гра-
ничащее с хамством: он же наш, «товарищ 
«Бродяга»!.. Вспоминаю случай. На одном из 
фестивалей накануне итоговой торжественной 
церемонии меня представители оргкомитета 
предупредили: нужно, чтобы Капур сел в рядах 
зала, которые предназначены для тех, кого 
будут награждать. Узнав об этом, Радж об-
радовался: «Значит, мне присудили какой-то 
диплом!» Во время торжества действительно 
объявили: «Радж Капур!» Артист вышел, по-
лучил награду, улыбался, жал руки... Потом, 
уже после церемонии, спрашивает: «А что мне 
дали-то?» Я прочитал текст в дипломе и пришел 
в ужас. Точной формулировки не помню, но 
смысл такой: за частое посещение Москов-
ского международного кинофестиваля!

В то время Капур начал готовиться к 
съемкам одного из самых грандиозных своих 
фильмов — «Мое имя клоун», который соби-
рался делать с участием советских артистов. 
Был уже определен сюжетный стержень этой 
киноленты: советский цирк приезжает на га-
строли в Индию, бродяжка Радж случайно по-
падает на представление, влюбляется в нашу 
циркачку, потом она уезжает в Россию, а он 
остается, однако много лет спустя они вновь 
встречаются...

Занимаясь подбором актерских кадров, 
Капур специально приезжал в Союз, встречался 

со многими нашими цирковыми артистами, с 
чиновниками, «выбивал» приглянувшиеся ему 
для будущего фильма номера... Долго искал 
главную героиню. Исполнительницей этой роли 
в конце концов по его решению оказалась не 
циркачка, а Ксения Рябинкина — балерина и 
начинающая киноактриса и, что было главным 
для Раджа, женщина, подходившая под его 
представления о русской красавице. 

Существовала еще одна большая слож-
ность. Требовалось найти у нас клоуна, внешне 
похожего на самого Капура. Ведь это предо-
пределено сюжетной линией: бродяга с улицы 
проникает в цирк, поскольку дежурящие на 
входе сотрудники его принимают за советского 
артиста — мастера клоунады. Все-таки удалось 
подобрать подходящего человека — клоуна 
Эдуарда Середу. Он действительно немного 
походил на Раджа. В итоге для съемок в Индию 
отправилась целая цирковая труппа — партер-
ные акробаты, канатоходцы, дрессировщики 
с медведем и морским львом...

— Вы тоже оказались задействованы 
в составе съемочной группы...

— …Причем сразу в двух качествах — 
переводчика реального и экранного. Радж 
предусмотрел для меня роль в фильме: я дол-
жен был играть самого себя — переводчика 
русских цирковых артистов Ростислава Ры-
бакова. А главной героине Капур решил дать 
имя моей жены — Марина.

Однако вдруг у меня обнаружился враг, 
который мог разрушить все эти планы. Вер-
нее, врагиня, да еще какая! Министр культуры 
Фурцева! Она почему-то стала активно пред-
лагать, чтобы Капур взял на мое место другого 
специалиста по языку. И тут Радж продемон-
стрировал несгибаемую волю. Несколько раз 
был в министерском кабинете и настоял-таки 
на своем. Вернулся после этого довольный: 
«Победа! Я говорил, что ты поедешь, я до-
бился своего!»

Потом добавил: «Слушай, Рост (он меня 
любил так сокращенно называть), ты, помнится, 

звал меня к себе в гости? Поехали!». А мы с 
женой лишь недавно перебрались в новую 
квартиру неподалеку от Речного вокзала. 
«Однушка», 28 «квадратов», но она казалась 
нам большой. В наших еще только обустраи-
ваемых «апартаментах» усадили Раджа на 
кухне. Он был возбужден недавней «бит-
вой» с чиновниками. Тут очень пригодились 
имевшиеся в доме запасы, чтобы отметить 
такую викторию. 

Сидим, выпиваем, Капур ломтики 
сыра с удовольствием уплетает... Вдруг 
стук в окно (квартира-то на первом эта-
же). Выглядываю, а там двое моих сосе-
дей и с ними целая компания молодежи, 
«вооруженная» гитарами: вышли погу-
лять и решили завернуть к нам на ого-
нек — для 1960-х годов вполне обычная 
вещь. В итоге получилась незабываемая 
вечеринка. Вся эта толпа набилась в 
квартиру, пели песни Высоцкого, ро-

мансы... Радж охотно подпевал, а потом 
даже исполнил дуэтом с гитаристом «Очи 
черные».

Отец «восточного 
киноэротизма»

— Во время съемок «Клоуна» были 
три съемочные экспедиции в Индию, — 
продолжил рассказ Рыбаков. — Самая 
длительная продолжалась почти два 
месяца. И все это время советская 
цирковая труппа находилась под опе-
кой Капура.

— У Раджа был фирменный 
стиль режиссерской работы?

— Сценария настоящего не су-
ществовало, только некий общий 
«эскиз» сюжета и предварительно 
написанные перед съемкой каж-
дой очередной сцены примерные 
тексты диалога участвующих в ней 
героев. Дело в том, что в фильме 
у Капура снималось много индий-
ских кинозвезд, но ни одна звезда 
не учила своего текста, а помощь 
суфлера, в роли которого высту-
пал Радж, зачастую не достигала 
цели, и артист нес отсебятину. 
Впрочем, порой эта самодея-
тельность режиссеру нравилась, 
и тогда под нее меняли соот-

ветствующий этап развития сюжетной линии. 
Вообще импровизаций на съемках «Клоуна» 
было очень много, сам Радж Капур в кадре все 
время импровизировал.

Для подстраховки он всегда обращал-
ся к помощи божественных сил. Я не знаю, 
насколько религиозен был Капур, но на его 
киностудии стояла большая статуя Ганеши — 
бога, помогающего в устранении препятствий, 
к которому индусы обращаются раньше, чем к 
Шиве и Вишну. Так вот перед началом работы 
над очередной важной сценой принято было 
молиться Ганеше. 

Режим дня у него был чудовищный. Во 
время работы над «Клоуном» нас привози-
ли на место съемок к 10 утра, переодевали, 
гримировали... 11 часов, 12, час... Раджа все 
нет. Наконец в разгар дня появляется, отдает 
распоряжения… Камеры начинали работать в 
итоге не раньше 7 вечера.

— «Звезда по имени Радж». Каким он 
был в общении с людьми, с друзьями?

— Очень добрый человек, совершенно 
лишенный «звездных» амбиций, всегда дер-
жавшийся с другими на равных. Но в дружбе 
порой проявлял очень непростой характер. 
Был ревнив, как женщина.

Вот лишь один пример. В Дели, где мы 
тогда находились, приехал художник Святослав 
Рерих со своей женой, знаменитой индийской 
актрисой Девикой Рани (именно она в свое 
время учила Капура актерскому мастерству). Я 
решил наведаться к ним в гости, предупредил 
об этом Раджа. «Ну, конечно, поезжай. Пере-
давай привет от меня!» А вечером следующего 
дня он привел нашу кинокоманду в роскошный 
ресторан и во время застолья, держа стакан 
виски в руке, вдруг стал жаловаться: «Радж — 
вечный бродяга, никому не нужный! Его все 
могут обидеть... Вот он (показывает на меня) 
— ведь он мой друг. Но нет, ему не хочется 
сидеть с Раджем, ему подавай Девику Рани!» 
Обида была совершенно не наигранная, какая-
то детская, у него даже губы тряслись, когда 
он это говорил...

Капур много пил. Видимо, алкоголь по-
могал артисту-режиссеру «скруглять» острые 
углы окружающего мира, расслабиться после 
напряженной работы.

— А как насчет отношений Раджа с 
женщинами?

— Конечно, он пользовался бешеным 
успехом у слабого пола. И сам был ценителем 
женской красоты. Именно в картинах Раджа 
Капура зародился так называемый «восточный 
киноэротизм». До того в Индии никакие от-
кровенности на экране демонстрировать было 
не принято, а тут... Радж, например, включил 
в фильм такие кадры: нижнее женское белье 

сушится на веревке... Он показал в одном из 
эпизодов героиню полностью обнаженной 
— правда, издали и со спины, но все равно 
по тем временам для индийского Болливуда 
это очень смело! В другой сцене Капур снял, 
как женщина выходит из воды после купания 
в ручье, а на ней из одежды только сари, и 
мокрая ткань облепила тело...

Какой-то журнал написал: «Одна из осо-
бенностей Раджа Капура в том, что во время 
разговора с ним испытываете ощущение, что 
вы — самый главный для него человек в мире». 
И это в полной мере можно отнести ко всем его 
женщинам. Но любил он по-настоящему, види-
мо, только свою партнершу по многим филь-
мам актрису Наргис, ну и жену, наверное.

Артистки получали роли у Раджа не «через 
постель», хотя, попав в съемочную группу, 
многие из них, судя по всему, оказывались за-
тем и в объятиях Капура. Думаю, что зачастую 
здесь не обходилось без их личной инициативы. 
А сам Радж не считал зазорным возникнове-
ние каких-то кратковременных отношений. 
Во время съемок он дежурно увлекался своей 
очередной героиней — это помогало ярче, 
искреннее сыграть в кадре. (К слову сказать, 
Капур снимал много дублей, однако у него 
самого практически всегда лучше всего по-
лучался самый первый дубль, последующие 
он недотягивал, выплеснув все эмоции в на-
чале.) Впрочем, в каких-то случаях у него «не 
искрило». Так было, например, во время съе-
мок «Клоуна»... К своим актрисам он проявлял 
внимание, но после окончания съемок фильма 
уже особо ими не интересовался. 

Высшая награда 
на пороге смерти

— Почему ваши отношения с Раджем 
Капуром прекратились?

— Наше знакомство-дружба продолжалось 
несколько лет. При очередном своем приезде 
в СССР он просил организаторов, чтобы его 
переводчиком был именно я. А расставание, 
как и знакомство, оказалось неожиданным: 
в начале 1970-х меня направили из Москвы 
работать в системе ООН.

С той поры были только немногочисленные 
почтовые контакты. Например, через несколько 
лет вдруг получаю во-о-от такой конверт. А в 
нем — пачка красочных открыток-приглашений. 
В приложенном письме Радж написал: «Я при-
глашаю тебя на свадьбу моей дочери. Но у 
тебя, наверное, много друзей. Пусть они тоже 
приезжают!» Наивный! Так бы меня тогда, в 
разгар брежневского застоя, кто-нибудь и 
отпустил погостить к нему в Индию! 

Запомнилась еще телеграмма. Капур со-
общал, что будет в Москве с такого-то по такое-
то число, и просил приехать к нему в гостиницу. 
Однако телеграмму мне вручили ровнехонько 
на следующий день после его отъезда из сто-
лицы: похоже, в соответствующих инстанциях 
решили, что наша встреча ни к чему.

— Капура не стало в отнюдь еще не 
старом возрасте...

— Финал жизни этого человека получился 
драматичный. 

Став знаменитым, он очень хотел получить 
премию Дадасахеба Фальке, присуждаемую 
лучшим кинематографистам Индии. Наконец 
узнал, что такое решение «наверху» принято. 
Его пригласили для участия в торжественной 
церемонии. А само это действо, на котором 
присутствует высшее руководство страны, 
проводится в соответствии со строжайшим 
протоколом: с каждым из лауреатов заранее 
репетируют — куда идти, где остановиться... 

Наступил день награждения, и Капур, хотя 
очень плохо себя чувствовал, приехал во дво-
рец, сел в 7-м или 8-м ряду... Вот назвали 
его имя, а Радж не может встать: сердце при-
хватило! И тогда — беспрецедентный случай! 
— лидер страны сам спустился со сцены в 
зал, подошел к знаменитому артисту, вручил 
ему золотой медальон премии. И в этот мо-
мент Радж Капур потерял сознание. Он впал 
в кому, из которой уже не вышел и умер через 
месяц.

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ. 

Знаменитому Раджу Капуру 
понравилось на кухне петь 
песни Высоцкого

Индийский
ЧАРЛИ ЧАПЛИН

Минувший первый месяц зимы изобиловал 
бурными событиями, они заслонили вековой 
юбилей человека, очень много значившего в 
свое время для миллионов жителей страны — 
наших дедушек, бабушек, пап и мам. 12 декабря 
2024-го исполнилось бы ровно 100 лет герою 
популярных в СССР фильмов — знаменитому 
индийскому киноактеру Раджу Капуру. 
Корреспонденту «МК» довелось встретиться 
с человеком, которого звезда Болливуда 
считал другом и даже снял в одной из своих 
художественных лент.

ыми артистами с

к кото
Шиве
над оч
молит

Р
время
ли на

1960-е гг. 
Радж Капур 

и Ростислав 
Рыбаков.

Радж Капур 
в фильме 
«Мое имя 
Клоун». сушится на веревке... Он

Артист 
с супругой 
на Манежной 
площади 
в Москве. 
1960-е гг.

W
IK

IP
ED

IA

ИЗ
 Л

ИЧ
НО

ГО
 А

РХ
ИВ

А
ПР

ЕС
С-

СЛ
УЖ

БА



Россиянка Мирра Андреева, юная звезда 
мирового тенниса, после победы в пер-
вом круге Открытого чемпионата Австра-
лии над чешкой Мари Боузуковой рас-
сказала журналистам о своих суевериях 
и ритуалах своего тренера, чемпионки 
Уимблдона Кончиты Мартинес, которые 
приносят им удачу на кортах.

Предматчевые ритуалы и собственные 
суеверия дали Мирре Андреевой много пищи 
для размышлений перед Открытым чемпио-
натом Австралии по теннису (АО), старто-
вавшим 12 января на кортах в Мельбурне. 
Российская теннисистка надеется, что выбор 
для ежедневного питания курицы с рисом и 
сыром пармезан поможет ей добиться успеха 
на турнире в «Мельбурн Парке».

17-летняя российская теннисистка, по 
мнению западных СМИ и теннисных спе-
циалистов, — «темная лошадка» на первом 

в этом году турнире Большого шлема после 
своего сильного сезона 2024 года, в котором 
она дошла до полуфинала Открытого чем-
пионата Франции, по пути обойдя первую 
ракетку мира Арину Соболенко.

2025 год Андреева начала с успешного 
выступления на теннисном турнире в ав-
стралийском Брисбене, где в паре с другой 
россиянкой, Дианой Шнайдер, выиграла 
парный разряд. Со Шнайдер у Мирры во-
обще сложился мощный дуэт — чего сто-
ят только серебряные медали парижской 
Олимпиады.

В одиночном разряде в том же Брисбене 
младшая из сестер Андреевых дошла до по-
луфинала, в котором проиграла первой ра-
кетке мира, белоруске Арине Соболенко.

Посеянная под 14-м номером в Мель-
бурне, Андреева одержала победу со сче-
том 6:3, 6:3 над чешкой Марией Боузковой 
в первом круге АО в воскресенье, 12 января. 
После успешного старта она дала интерес-
ное интервью, в котором рассказала о своих 
«сложных» привычках в еде на турнирах.

«Если я начну турнир с курицы и риса, 
то потом не смогу ничего менять. Я не могу 

есть макароны или что-то еще. Я всегда буду 
есть курицу и рис.

У меня есть довольно особенная вещь. 
Я люблю есть рис с небольшим количеством 
пармезана сверху. Не знаю. Я никогда не 
видела, чтобы кто-то так делал, но мне это 
очень нравится.

С самого начала турнира если я начинаю 
так, то мне придется продолжать так же. Даже 
если я устала, у меня нет выбора, но я должна 
это съесть», — сказала она журналистам.

Помимо этого Андреева рассказала, 
что ее тренер, бывшая чемпионка Уимблдо-
на Кончита Мартинес, пыталась помочь ей 
сломать жесткие ритуалы в начале этого 
сезона, прежде чем она тоже поддалась 
суевериям.

«В Брисбене я выиграла свой первый 
матч, а она делала мне восстановительный 
коктейль и случайно рассыпала порошок по 
всему столу.

С тех пор она приходила туда после каж-
дого выигранного мной матча и рассыпала 
порошок. Я об этом не знала. Но девушка из 
службы регистрации игроков сказала мне 
об этом. После этого я сказала Мартинес: 
«Ладно, но ты же сама говорила мне, что мы 
остановим эти суеверия, а теперь и ты де-
лаешь это сама», — поделилась интересной 
историей Андреева.

«Поэтому я думаю, что момент, чтобы 
остановить это, еще не настал. Мы про-
должим. Может быть, в следующем году мы 
постараемся этого избежать», — добавила 
российская теннисистка.

Андреева сразится с Магдой Линетт из 
Польши или японкой Моюкой Учидзимой 

во втором раунде Открытого чемпионата 
Австралии.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

Третьи по счету летние Олимпийские 
игры должны пройти в 2028 году в Лос-
Анджелесе. За три с половиной года до их 
старта у представителей Международного 
олимпийского комитета и специалистов 
возникли серьезные опасения насчет спо-
собности Города Ангелов организовать 
и успешно провести столь масштабное 
международное спортивное мероприя-
тие. Виной всему — непрекращающиеся 
пожары и иные природные катаклизмы в 
главном городе штата Калифорния. 

Последний день самой скандальной Олим-
пиады в истории, или, как предпочитает назы-
вать ее Международный олимпийский комитет 
(МОК), «самой успешной» 33-й Олимпиады, 
завершившейся 11 августа 2024 года на «Стад 
де Франс», стал первым днем 34-х летних Олим-
пийских игр 2028 года (ЛА28), которые пройдут 
в Лос-Анджелесе, штат Калифорния, США. 
Городе, где уже было две летних Олимпиады 
— в 1932 и 1984 годах.

Формально Лос-Анджелес выбрали сто-
лицей очередных Игр еще в июне 2017 года, 
но именно в северном пригороде Парижа Сен-
Дени вечером 11 августа 2024 года мэр ЛА, 
первая женщина в истории на этом посту, Карен 
Рут Басс получила из рук мэра Парижа Анн 
Идальго олимпийское знамя. Та самая Карен 
Басс, которая, несмотря на начинающиеся по-
жары в окрестностях своего города, улетела в 
Гану с официальным визитом, игнорируя по-
ступавшие предупреждения от метеорологов о 
возможной катастрофе в связи с возможностью 
усиления ветра и отсутствия дождя. И та самая 
Басс, которая стыдливо молчала по возвраще-
нии домой 8 января, когда журналисты задава-
ли ей крайне неудобные вопросы об истинных 
причинах трагедии Лос-Анджелеса.

На самом деле вопросов больше, чем мо-
жет показаться на первый взгляд сейчас, когда 
мировые информационные агентства крупным 
планом показывают горящие районы Города 
Ангелов и его окрестностей и плачущих звезд 
Голливуда и простых жителей, лишившихся в 
одночасье своих скромных домов и роскошных 
особняков, — в огне все горит одинаково.

Часть этих вопросов, которые мэру Басс и 
ее окружению нужно решать незамедлительно, 
касается летней Олимпиады 2028 года, точнее, 
способности властей Лос-Анжелеса и Оргко-
митета Игр комфортно и безопасно провести 
это самое крупное и важное международное 
спортивное мероприятие четырехлетия. До 
которого осталось чуть более 1280 дней. Ели 
вы думаете, что это много, то ошибаетесь, так 
как три года — не такой уж и большой срок, 
как показывает практика, для подготовки к 
Олимпийским играм: возьмите опыт Сочи-2014 
или Парижа-2024. Именно сейчас необходимо 
не просто начинать, а уже полным ходом ве-
сти строительство или реконструкцию олим-
пийских объектов. Чтобы минимум за год до 
старта, а еще лучше — раньше, уже начинать 
практическое тестирование инфраструктуры 
и подготовку обслуживающего персонала и 
сотрудников будущей Олимпиады. Но вряд ли 
сейчас у Города Ангелов есть на это и средства, 
и силы, и время…

Радужные планы

Организаторы летней Олимпиады 2028 
года обещали всем нам незабываемое зре-
лище. Хотя бы потому, что у них есть Голливуд, 
как заявила Карен Басс. Помимо этого Билли 
Айлиш, HER и Red Hot Chili Peppers уже приняли 
участие в мероприятиях, связанных с ЛА28.

Также стали известны и некоторые подроб-
ности предстоящих Игр. Если они состоятся, 
конечно: не стоит забывать, помимо стихийных 
бедствий, и про войну между Всемирным анти-
допинговым агентством и правительством 
США, грозящую лишением Соединенных 
Штатов права на проведение международ-
ных спортивных турниров, о которой «МК» уже 
неоднократно писал.

Естественно, в центре событий будет куль-
товый стадион Memorial Coliseum, принимав-
ший Игры и в 1932, и в 1984 годах. Он снова 
станет сердцем легкой атлетики.

Наряду с этой исторической жемчужи-
ной планируется задействовать стадион Long 
Beach Marine, где будут проводиться сорев-
нования по гребле на байдарках и каноэ, и 
восстановленный плавательный бассейн 1932 
года в Выставочном парке, предназначенный 
для прыжков в воду. Эти сооружения будут от-
ражать богатую спортивную историю города. 
Вместе с ними такие передовые сооружения, 
как SoFi Stadium в Инглвуде и Dignity Health 

Sports Park в Карсоне для регби-7, придадут 
Играм футуристический оттенок.

По мнению организаторов Игр, немно-
гие города мира могут сравниться с Лос-
Анджелесом, когда дело касается природной 
красоты, особенно закатов. Или масштабных 
представлений с помощью специалистов 
Голливуда.

Если от всего этого что-либо останется к 
тому времени…

Суровая реальность

На самом деле не только природные по-
жары в Лос-Анджелесе могут представлять 
серьезную угрозу для проведения Олимпий-
ских игр 2028 года. Не стоит забывать и о раз-
рушительных наводнениях и штормах, также 
регулярно обрушивающихся на Калифорнию, 
особенно в последнее десятилетие: достаточно 
вспомнить тропический шторм С4 5 февраля 
2024 года, тропический шторм «Хилари» в по-
следних числах августа 2023-го и наводнение 
первых дней января 2016 года.

Помимо этого не стоит забывать и о том, 
что у Города Ангелов проблемы не только с 
погодой: его частенько накрывает смог, так 
как город, согласно официальным данным, не 
отвечает национальным стандартам качества 
воздуха, в том числе по концентрации озона. 
В дополнение к этому грунтовые воды мега-
полиса загрязнены метил-трет-бутиловым 
эфиром с автозаправочных станций и другими 
химическими соединениями. Говоря проще, 
Лос-Анджелес, и это тоже официально, на 
2024 год занимает 4-е место в списке самых 
загрязненных городов США по концентрации 
вредных веществ и 1-е — по концентрации 
озона.

И все же именно природные пожары пер-
вых дней января 2025 года представляют на 
данный момент самую серьезную угрозу про-
ведению летних Олимпийских игр в 2028 году. 
При этом спортивные объекты — не самая 
большая головная боль организаторов: гораздо 
тяжелее дело обстоит с будущей Олимпий-
ской деревней для размещения спортсменов 
и социальной инфраструктурой (транспорт, 
гостиницы, питание и прочее) для нескольких 
миллионов болельщиков, которые, по прогно-
зам Оргкомитета, приедут на ЛА28.

Вот несколько серьезнейших проблем, 
которые могут поставить крест на Олимпиаде 
в Калифорнии:

Климатические условия. Изменение 
климата приводит к более жарким и сухим 
условиям, что увеличивает вероятность возник-
новения лесных пожаров. Это может повлиять 

на безопасность и логистику проведения 
Олимпиады.

Инфраструктура. Пожары могут по-
вредить инфраструктуру, необходимую для 
проведения Игр, включая стадионы, транс-
портные маршруты и гостиницы. Если значи-
тельные участки будут повреждены или уни-
чтожены, это может затруднить организацию 
мероприятий.

Безопасность. В случае крупных пожаров 
непосредственно во время Игр потребуется 
эвакуация людей, что может создать хаос и 
помешать проведению соревнований. Безопас-
ность участников и зрителей — это главный 
приоритет, и любые угрозы, связанные с по-
жарами, могут вызвать серьезные опасения.

Финансы. Пожары могут привести к зна-
чительным финансовым потерям для органи-
заторов. Необходимость в дополнительных 
мерах по обеспечению безопасности и вос-
становлению инфраструктуры потребует до-
полнительных затрат, что может повлиять на 
общий бюджет Олимпиады.

Общественное мнение. Если пожары 
станут регулярной проблемой, это может по-
влиять на общественное восприятие Олимпий-
ских игр в Лос-Анджелесе. Люди могут начать 
сомневаться в целесообразности проведения 
таких крупных мероприятий в условиях повы-
шенного риска.

Хотя, как сообщают СМИ, организаторы 
Олимпиады уже принимают меры для оценки 
рисков и разработки планов на случай чрез-
вычайных ситуаций, стоит помнить, что такие 
ситуации могут возникать неожиданно, как 
показали последние пожары, и необходимо 
внимательно следить за развитием событий. 
Которые пока весьма пессимистичны.

Что уже натворил пожар
Бушующие на юге Калифорнии пожары 

внесли коррективы во многие спортивные и 
светские мероприятия.

Вот наиболее значимые из них:
— Национальная хоккейная лига (НХЛ) пе-

ренесла на неопределенный срок матч между 
«Лос-Анджелес Кингз» и «Калгари Флэймз», 
который был запланирован на среду, 8 января, 
в Лос-Анджелесе.

— Национальная футбольная лига рас-
сматривает возможность переноса матча 
плей-офф NFC Wild Card между командами 
«Миннесота Викингз» и «Лос-Анджелес Рэмз», 
запланированного на 13 января, с домашнего 
стадиона «Рэмс», SoFi Stadium, на стадион State 
Farm в Глендейле, штат Аризона.

— Почти полностью сгорел Малибу, где 
проживали звезды Голливуда и снимались куль-
товые сериалы, такие как «Спасатели Малибу», 
и где планировался один из главных туристи-
ческих центров будущей Олимпиады.

— Национальная баскетбольная ассоциа-
ция НБА отложила на неопределенный срок 
игру между «Лейкерс» и «Шарлотт Хорнетс», 
которая должна была состояться 10 января 
(время московское. — Ред.). У главного тре-
нера «Лейкерс» Джея Редика в ночь с 7 на 8 
января сгорел дом, располагавшийся в районе 
Пасифик Палисейдс. «Я не был готов к тому, 
что увидел. Это полное опустошение и раз-
рушение. Я обошел большую часть округи, 
и ничего не осталось. Не думаю, что можно 
когда-либо подготовиться к чему-то подоб-
ному. Все церкви, школы, библиотеки — все 
это исчезло», — сказал он журналистам после 
тренировки команды.

Помимо этого уже точно перенесены (дата 
проведения также не называется. — Ред.) матчи 
«Лейкерс» и «Сан-Антонио Спёрс» и игра в Ин-
глвуде между «Клипперс» и «Шарлотт Хорнетс», 
запланированные на 12 января. Под вопро-
сом проведение игр «Лейкерс»—«Спёрс» и 
«Клипперс»—«Хитс» 14 января.

В заявлении лиги говорится: «НБА вместе 
с клубами «Клипперс» и «Лейкерс» поддер-
живают связь с местными властями в Лос-
Анджелесе и Инглвуде относительно текущей 
ситуации в районе Лос-Анджелеса, и переносы 
Игр гарантируют, что никакие ресурсы не будут 
отвлекаться от усилий по ликвидации лесных 
пожаров».

— Потеряла свой дом и капитан женской 
сборной Новой Зеландии по футболу, защит-
ница ФК «Город Ангелов» Али Райли. Этот 
клуб основала 4 года назад Натали Портман, 
а среди его владелиц значатся София Буш и 
Ева Лонгория. 

— Настоящая трагедия произошла с пя-
тикратным олимпийским чемпионом по пла-
ванию, принимавшим участие в трех Олим-
пиадах, Гэри Холлом-младшим, который едва 
сумел спастись из горящего дома со своей 
собакой Паддлз, небольшим запасом инсу-
лина и несколькими личными вещами. В огне 
среди прочего пропали его 10 олимпийских 
медалей, после чего даже был создан специ-
альный сайт по сбору помощи пострадавшему 
олимпионику.

— Среди наиболее пострадавших районов 
города — престижный Riviera Country Club, где 
должен был проходить олимпийский турнир по 
гольфу. Восстановление этого объекта пока 
под вопросом.

— Руководство ипподрома в Санта-Анита-
парк 11 января отложило на неопределенный 
срок проведение скачек из-за лесных пожаров, 
так как территория ипподрома используется 
для обеспечения проведения нескольких спа-
сательных операций.

— Еще одним критически важным объ-
ектом является зона отдыха Sepulveda Basin, 
где будут проходить соревнования по стрельбе 
из лука, BMX и скейтбордингу. Хотя местные 
пожарные пока не сообщали о каких-либо по-
вреждениях конструкций или травмах, ситуа-
ция остается нестабильной, и условия могут 
измениться в одно мгновение. Риск не огра-
ничивается этими объектами. Исторический 
стадион Rose Bowl, на котором во время Игр 
должны пройти футбольные матчи, также на-
ходится в зоне эвакуационного протокола в 
Пасадене.

Если Лос-Анджелесу удастся решить эти и 
другие проблемы и возродиться, как феникс из 
пепла, то Олимпиаде быть. В противном случае 
в марте 2025 года на Генеральной ассамблее 
МОК может быть поднят вопрос о новом месте 
проведения Игр летом 2028 года.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

ГЛАВНАЯ ТЕМА ТУРНИР
СПОРТ

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 
-4...-2°, днем -3…-1°. Облачно. Местами 
небольшой снег. Гололедица, местами 
сильная. Ветер северо-западный, за-
падный, 4–9 м/c.
Восход Солнца — 8.51, заход Солнца — 
16.25, долгота дня — 7.34.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, ожидаются небольшие 
возмущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День российской печати

День случайных попутчиков
1810 г. — в Российской империи создан 
новый орган управления — Государствен-
ный совет
1830 г. — в Москве вышел в печать пер-
вый номер «Литературной газеты»
1940 г. — завершился героический дрейф 
во льдах Арктики ледокола «Георгий 
Седов»
1970 г. — в рамках Русского сезона в 
Париже Большой театр представил па-
рижанам оперу «Евгений Онегин»
2020 г. — экипажи «КамАЗ-мастер» в тре-
тий раз заняли весь пьедестал на восьмом 
этапе «Дакара» 
2020 г. — Екатерина Александрова стала 

лучшей среди российских теннисисток в 
рейтинге WTA

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Ирина Апексимова (1966) — актриса и 
режиссер театра и кино, директор Театра 
на Таганке, заслуженная артистка РФ 
Милош Бикович (1988) — актер театра 
и кино, продюсер
Ольга Васильева (1960) — государ-
ственный деятель, историк, религио-
вед, президент Российской академии 
образования, доктор исторических наук, 
профессор
Николай Хабибулин (1973) — хоккеист, 
вратарь, олимпийский чемпион
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На случай прихода гостей у Рабиновича 
всегда была припрятана бутылочка хо-
рошего вина. Собравшись вместе, гости 
постоянно пытались отыскать бутылку, но 
им это никогда не удавалось.

— Сначала Трамп собрался нелегальных 
мигрантов высылать. Теперь ему зачем-то 
Гренландия понадобилась.
— Вы правда не видите взаимосвязи?

Вчера с моей девушкой соревновался 
в армрестлинге. Она выиграла. Потом 

говорит: «Спасибо, что поддался, мне было 
приятно». А я не поддавался...

— Ватсон, а что это вы курите? Дайте уга-
даю — табак «Королева Вирджиния» с ли-
сточками вишни, из юбилейного выпуска в 
бархатной упаковке?
— Поразительно, Холмс! Как это вы 
угадали?
— Ей-богу, Ватсон! Ну не миссис Хадсон 
же свистнула из моей комнаты последнюю 
пачку!

Прежде чем дать кому-то в долг, обними 
его. Возможно, ты видишь его в последний 
раз.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»ЧИТАЙТЕ В НОВОМ НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА «АТМОСФЕРА»

★ «Мне нравится плыть по тече-
нию» – Аглая Тарасова о смене 
имени, звездной маме и жизни на 
Патриках
★ «Нам с Викой не хочется отды-
хать друг от друга» – Александр Пе-
тров рассказал, как его изменила 
женитьба

★ «Как только узнаю, с кем жена играет любовь, 
вызываю на дуэль» – Ангелина Стречина и Илья 
Молоков отметили годовщину свадьбы 

НЕ ПРОПУСТИ!

СУЕВЕРИЯ, СТРАХИ И ПРИМЕТЫ БОЛЬШОГО ШЛЕМА
Теннисистка Андреева надеется, что курица, рис и пармезан 
станут рецептом ее успеха

«Выпустят — не выпустят» — гадание на-
ших спортсменов практически во всех 
зимних видах спорта на буквально опо-
стылевшей уже «ромашке» никуда не 
делось. Да, ветер ожидания, что вот-вот 
наметятся перемены, вроде зашелестел. 
Но IBU, например, даже «возвращаться 
к диалогу» с нашими биатлонистами не 
хочет.

Рязань завершала четвертый этап Кубка 
России чуть более оптимистичной погодой, 
чем начинала. Но на зимнем спортивно-
политическом фронте всё пока без пере-
мен. Президент Союза биатлонистов России 
(СБР) Виктор Майгуров в биатлонной про-
грамме «Матч ТВ» констатировал: статус 
у спортсменов СБР остается все тем же. 
Общение с IBU — в письменном виде: по-
лучение информационных рассылок есть, 
а если есть запрос, то будет и ответ. Как, 
например, на ноябрьский, когда СБР пред-
ложил вернуться к диалогу и обсудить, что 
должно произойти, чтобы в головной органи-
зации рассматривали «наше теоретическое 
возвращение». Как рассказал Майгуров, в 
декабре было получено ответное письмо: 
исполком IBU рассмотрел обращение и, на 
их взгляд, «не произошло существенных 
изменений, которые могли бы помочь вер-
нуться к диалогу».

Пока — снова так. Но президент СБР на-
деется, что тенденция, которая наметилась 
в отношении наших федераций по другим 
видам спорта (потенциальная возможность 
для фигуристов и конькобежцев отобраться 
на Игры, смягчение жестких требований в 
водных видах спорта — вплоть до допуска 
даже к эстафетам), должна дать какие-то 
плоды. 

А еще руководитель считает, что есть 
надежда на предстоящие выборы нового 
президента МОК. Международный союз 
биатлонистов — член МОК, и «против течения 
они точно не пойдут, даже если захотят». 
Поэтому, сделал выводы Виктор Майгуров, 
«все это должно способствовать потеплению 
атмосферы». И «наша цель — Олимпийские 
игры 2026 года, как бы там ни было».

Но пока «потепление атмосферы» — это 
лишь о погоде. А она была в Рязани такова, 
что биатлон проходил при зеленой траве 
в окрестностях и сложной трассе. Напри-
мер, Анастасия Халили, победившая в гонке 
преследования на четвертом этапе Кубка 
России, допустив три промаха (второй ста-
ла Полина Плюснина, третьей — Виктория 
Метеля), дала условиям выступления весь-
ма выразительную характеристику. (Гонка 
прошла в укороченном формате, длина 
штрафных кругов также была сокращена.) 
Рассказала, что трасса была посыпана се-
литрой и достаточно ледяная, а ноги на ней 
сводило. «Местами ловишь ускорение, а 
потом въезжаешь в мокрый грязный снег и 
чуть ли не носом втыкаешься». 

Романтично, но это спорт, в котором все, 
как известно, оказываются в равных услови-
ях. А вот ввязываться в эти условия или по-
беречь себя (что многими приравнивается к 
тому, что показать слабину), каждый решает 
сам. Например, Эдуард Латыпов, призна-
вая, что каждый спортсмен волен выбирать, 
говорит, что решил бороться «при любом 
раскладе и любой погоде». Объяснение про-
стое: а если допустить, что вдруг «изменится 
ситуация, мы поедем на Олимпийские игры 
в Италию и там окажется такая же погода?» 
Пусть вероятность этого предположения и 
невысока, но надо пробовать себя везде и 
быть готовым к любым трассам и любой по-
годе. И называет это Латыпов очень просто: 
«держать себя в тонусе».

Гонка преследования осталась в Ряза-
ни как раз за Латыповым, на втором месте 
финишировал белорус Антон Смольский, на 
третьем — Кирилл Бажин (дистанция гонки 
преследования была сокращена до 7,5 км 
из-за теплой погоды).

Достаточно ли тонуса внутренних стар-
тов для того самого, «если допустить, что 
вдруг»? И тренеры, и сами спортсмены го-
ворят, что, конечно, конкуренция на между-
народных стартах другая, там даже сама ат-
мосфера может влиять на результат. «Когда 
попадаешь к сильнейшим, происходит ска-
чок энергии, азарта, спортсмен может стать 
другим за пару дней», — убежден, например, 
лидер сборной. Виктор Майгуров говорит, 
что три-четыре наших спортсмена — и из 
женской, и из мужской сборной — могут 
бороться за десятку на этапах Кубка мира.

Оптимистичный это прогноз или не 
очень, покажут только гонки именно на 
международных соревнованиях. Но наде-
яться лишь на прилив куражных сил никто, 
конечно, не намерен. Есть у наших биат-
лонистов отставание в скорострельности, 
статистике промахов. На Кубке мира, при-
знает Латыпов, сейчас стреляют уже намного 
быстрее, надо «поторапливаться, выравни-
вать стрельбу, внедрять скорострельность 
— пока это все еще только в процессе». Хотя 
призывает и не особенно идеализировать 
то, что происходит с ведущими мировыми 
биатлонистами: «Там тоже просаживаются 
ребята, тоже не могут держать стрельбу на 
всех этапах».

Кстати, возмутитель спокойствия биат-
лонных трасс этого сезона Даниил Серохво-
стов в новогодние праздники не постеснялся 
дать обещание. Разместил видео на своей 
странице в телеграм-канале, показал личную 
стрельбу на стойке за 14 секунд. И заявил: 
«На следующей гонке буду так же быстро 
стрелять. Проверяйте». 

Не так давно норвежский биатлонист 
Мартин Улдаль во время гонки преследова-
ния на втором этапе Кубка мира поразил всех 
скоростью стрельбы. Для пяти выстрелов 
ему потребовалось всего 12,9 секунды, до-
пущен был один промах. Стрельбу коллеги 
(который позже в спринте еще и обыграл 
самого Йоханнеса Бё уже в Анси, впервые 
добившись победы на этапе Кубка мира) 
Бё прокомментировал так: «Должно быть, 
это мировой рекорд». Так что обещанные 14 
секунд от Серохвостова — видимо, только 
начало, ориентир для мирового рекорда 
уже есть. 

Правда, на четвертом этапе Кубка Рос-
сии, где уже можно было бы проверить «угро-
зы» Серохвостова, сделать это не удалось 
ввиду отсутствия самого спортсмена из-за 
болезни. Ждем. Пропустил этап и призер 
Олимпийских игр Александр Логинов. Под-
робно объяснил почему: обнаружил «не-
большое покраснение в горле, была зало-
женность носа, поэтому в такую дождливую 
и мокрую погоду решил не рисковать». К 
суперспринту чувствовал себя уже лучше, 
но после перелома руки есть недостаток 
стрелкового навыка, поэтому лучше потре-
нироваться и бежать уже на следующем 
этапе в Рыбинске «в полном объеме». 

Не вышел на суперспринт, который 
завершал этап в Рязани, и Карим Халили. 
Сказал, что таков план выступления был у 
него с самого начала: декабрь был не самый 
удачный, болел, поэтому «лучше больше 
времени уделить восстановлению». Так что 
у каждого свое понимание тонуса и как с 
ним обращаться.

Ну а победителем суперспринта без 
единого промаха стал Рустам Каюмов. Вто-
рое место занял Александр Бектуганов, 
третье — Антон Бабиков. У женщин победи-
тельницей суперспринта в Рязани оказалась 
Анна Сола. Кристина Резцова также допусти-
ла два промаха, но финишировала второй, 
на третьем месте — Динара Смольская.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Международный союз 
биатлонистов вновь 
отказался от диалога 
с Россией
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Мирра 
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Калифорния в огне.

на безопасность и логистику проведени

Остатки дома пятикратного 
олимпийского чемпиона 
Гэри Холла.
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